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К Р А С Н О Е
ЗНАМЯ

ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС

ПРОВЕРКА
СТРАДОЙ

П ЕРЕВАЛИВШЕЕ за 
середину лето рас
ширило «географию» 

страды.* Вот-вот следом за 
кормоуборочными машинаг 
ми 9ЫЙДУТ на поля зерновые 
комбайны. А картофелеубо
рочные, как видим, уже вы
шли. В частности, в совхозе 
«Степановский». Вышли 
и... встали. По крайней 
мере тот, около которо
го фотообъектив запечатлел 
механизатора Павла Ващен
ко и звеньевого картофеле
водов Александра Мироно
ва. И техника исправна. И 
производственное объедане- 
ние «Контур» согласно ” до
говору прислало помощни
ков. Ольга Ширяева, Марга
рита Гарифулина и Наталья 
Галченно. '(на  снимке) — 
как раз из их числа. Другие 
заводчане обслуживают 
сортировальный пункт. Но, 
к сожалению, он тоже про
стаивает часами.

В чем же дело? Ранний 
картофель сразу отправля
ется в торговлю. Цена у не
го нынче значительно выше 
прошлогодней. И поэтаму 
покупатели, прежде чем рас- 
иошелиться, придирч11во 
прикидывают: всем ли хо
рош товар, не хуже ли. чем 
у частника на рынке? В гор- 
плодоовощторге свой сдер
живающий мотив: как ра
зумно наладить торговлю, 
если везут картошку из сов
хоза незатаренной, нава
лом? В «Степановском» же 
затаривать некому, а допол
нительных рабочих рук из 
То.мска допроситься непро
сто.

Трудолюбивые люди на ка
пустном поле (на снимке)— 
сотрудники одного из том
ских конструкторских бюро. 
Далеко ,не все заключившие 
«капустные» договоры с 
совхозом так аккуратны. 
Как сказали в «Степанов
ском», не спешат с их вы
полнением ГПЗ-5, прибор
ный завод, медииститут, не
которые другие коллективы. 
Тем не менее ранняя капу
ста в город поставляется. 
Но и здесь возникают про
блемы с реализацией.

УРОЖАЙ ИДЕТ f?спасайся, кто может:
Плохо, очень плсхэ 

(вспомним прошлую осень!), 
когда на полях пригородных 
совхозов пусто. А когда гу
сто, как сейчас с ранними 
овощами? Тоже впору бро
сать клич; «Спасайся, кто 
может1». Наверное, когда-то 
(вот только когда?) такой 
ненормальной, как в дурном 
сне, ситуации будет поло
жен конец. Получит тот же 
«Степаиовокий» свободу ма
невра. Сможет ориентиро
ваться на реальный спрос, 
на потребителя. Оперативно 
изменять цены, чтобы яе за
леживались картофель, ка
пуста, мурцы, зелень на 
шрилавках. yicraHaBXHjBaTb 
такие расценки, чтобы на 
сезонных рабочих выстраи
вались очереди. Появятся и

свои хранилища. И цех,* ко
торый в случае необходимо
сти переработает излишки.

Цех такой в совхозе уже 
строится. Но вот с осталь
ным что-то пока без пе- 
ре.мен. И внсшь надежда на 
то, что в «Томскплодоовощ- 
проме», а он объединяет и 
совхозы, и горшюдосжощ- 
торг, смотут (обязаны!) в 
очередной раз хоть как-то 
утрясти вознш{аюлцне из гСР 
да в год проблемы, С помо
щью областного центра, ра
зумеется. Не разбегаться 
же, на самом деле, в разные 
стороны при словах «уро
жай идет». Он ведь к нам, 
горожанам, пытается про
биться.

А. ВАСИЛЬЕВ.
Фото автора.

Электронная библиотека (репозиторий) 
Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



2 На этой неделе в Томске побывал народный де
путат СССР и РСФСР, председатель Комитета 
Верховного Совета РСФСР по вопросам работы 
Советов народных депутатов и развития самоуправ
ления Н. И. Травкин. Срок визита был кратким, 
однако он провел встречи в Доме политического 
просвещения с депутатами областного и городского 
Советов и в Доме культуры политехнического ин
ститута {С представителями общественности Томска.

Мы предлагаем вниманию читателей запись вы
ступления Ншсолая Ильича в ДК ТПИ с некоторы
ми сокращениями, хотя отдельные мнения и оцен
ки, высказанные в выступлении, могут не совпа
дать с точкой зрения редакции.

Я присоединяюсь к мяе- 
НЕЮ Ельцина и правительст
ва, что мы можем выйти из 
кризиса, не снижая жизнен
ного уровня, не за счет на- 
пгах людей. Абалкив дока
зывает, что это невозмож
но, что можно защитить 
только пенсионеров, инва
лидов, студентов. Его мне
ние разделяют Н. И. Рыж
ков и Михаил Сергеевич 
лично.

На что опирается про
грамма России? Ни одна 
страна мира не тратит на 
государство столько, сколь
ко мы. Гигантские расходы 
идут на военно-промышлен
ный комплекс. Это рубли.

— Меня спрашивают о 
цели моей поездки. Цель 
— встретиться с депутата
ми, ч т^ы  обменяться мне
ниями о позиции Комитета 
Верховного Совета РСФСР, 
предложениями о структу
ре власти, чтобы обсудить 
отношения, сложившиеся 
меж'ду Советами и исполко
мами различных уровней. 
Не секрет, что Советы сей
час остро испытывают не
достаток опыта, идет его на
работка. Поэтому предпри
няты поездки членов Ко
митета, Н1̂ идиум а Верхов
ного Совета РСФСР по об
ластям и регионам России. 
Вторая задача моей поездки 
связала с разъяснеш1ем по
зиции Демократической пар
тии России, поскольку офи
циальная пресса дает о ней 
информацию, зачастую не 
соответствующую действи
тельности.

Прошел Съезд народных 
депутатов РСФСР. Кому-то 
он показался утомительиьш, 
кто-то низко оценил его ре
зультативность. Но, если не. 
предвзято посмотреть на 
решения Съезда, то их с 
лихвой хватило бы на ие- 
|сж)льио съездов союзных. 
Самым главным политичес
ким решением стала Декла
рация о суверенитете Рос
сии. Декларация, как вы 
помните, црошла довольно 
легко, а вот постановление 
под занавес Съезда продви
галось трудно. Потому что 
решалась не только судьба 
России, но и того объема 
власти, который мы делеги
руем центру. Ни сегодниш- 
ний Президент, ни сегод
няшний Совмин уже не мо
гут руководить Россией в 
прежнем объем|е. Россией!, 
которая была опорой для 
власти, Россией, из которой 
черпались ресурсы, бюджет.

Легко ли центр простил 
провозглашение суверените
та России? На любую дру
гую республику можно бы
ло как-то подействовать: 
сделать военный парад тан
ков, перекрыть задвижки, и 
люди в конце концов обра
зумятся. С Россией тая не
льзя — все тапки и задвиж- 
■ки здесь. Можно остановить 
продвижение России к госу
дарственности только поли
тическим путем. Твердого 
противодействия не было.

Но противоборствующие 
суверенитету России силы 
концентрировались: в 250 
метрах от зала, где шел 
Съезд на'родных депутатов 
РСФСР, проходила Россий
ская партконференция, пре
вратившаяся затем в Учре
дительный съезд. Это были 
конфронтациониые силы. 
Сейчас Полозков «отыгры
вает», мол, нас обвиняют в 
противодействии Советокой 
власти, а мы ее лучшие дру
зья. Эти «друзья» под бур
ные аплодисме'нты прини
мали предложение ^ к и н а  
(главный редактор «Совет
ской России») о том, что в 
ЦК надо создавать отдел, 
который руководил бы Вер
ховным Советом. И весь на
дстрой конференции был та
ков, что пора, дескать, и 
•снимать лозунг «Вся власть 
Советам!», не тех, мол, вы
брали. Усилия были пред
приняты: попытались сор
вать кворум. После беседы в 
ЦК КПСС депутаты из но
менклатуры смогли добиться 
своего. Ни одна палата Вер

Имотй ТРАВКИН:

кто не собирается прода
вать и покупать предпри
ятия - гиганты, на которых 
работают десятки тысяч лю
дей. Но вот что касается 
прачечных там, ателье и 
прочего — вое надо в  част
ные руки отдавать. Как же, 

■ а эксплуатация человека че
ловеком? Да никакое част
ное ателье не сможет энс- 
плуатировать тан, как это 
делает государство! В кон
це концов какая мне, живо
му человеку, разница, кто 
отнимает — государство или 
предприниматель? Государ
ственная маши'Ва давит ку
да более жестоко. Первые 
попытки в разгосударствле
нии и пртватизации есть, но 
дело идет тяжело. На этом 
играет партаппарат, особен
но партаппарат Российской 
компартии, который с мо
мента своего создания по

кризиса, могу сказать, 
что ' надо определить на
правления, которые в 
народном хозяйстве надо 
усилить. Зачем нам делать 
машины и компьютеры, ес
ли у «них» это делают луч
ше? Сегодня мы уже не мо
жем существовать за «же
лезным занавесом», посколь
ку влезли в мировые связи. 
Следовательно, надо искать 
свое место в мире, с чем мы 
в него войдем. С сырьевой 
базой прежде всего. Но ес
ли, допустим, гнать круг
ляк, то нам леса скоро са
мим не хватит. То же — и 
с сырой нефтью. Но мы мог
ли бы гнать древесину в ви
де мебели и продукты пере-- 
•работки нефти. В космосе 
не отстаем — тоже надо 
развивать. Мы должны стать 
равноправным партнером, и 
программа России это пре
дусматривает.

«Н Ы  ИОЖЕИ ВЫИТН ИЗ КРИЗИСА 
НЕ ЗА СЧЕТ НАШИХ ЛЮ Д ЕЙ »

ховного Ссжета не набрала 
кворума, и тогда вопрос о 
принятии постановления был 
вынесен на Съезд. После 
•двух часов оясесточеяных 
споров все репшло поимет- 
ное голосование.

Это был момент перело
ма на Съезде.

Были приняты и другие 
приятные решения. Напри
мер, о народвсш ковтроле. 
Народный контроль где-то, 
(конечно, t срабатывал, но в 
больлпинстве мест был как 
костыль для партаппарата, 
который должен был иметь 
свой, элвтартый суд и> «цеп
ных псов». Народный конт
роль по сути испытывал 
хозяйственные кадры на 
верность паругаппарату, пе
ремолол кости многим хо
зяйственникам. Поэтшиу ре
шение о его ликвидации на 
Съезде дружно прошло.

Перюд Съездом прогнози
ровалось соотношение демо
кратических и консервапш- 
ных сил. Назывались раз
ные цифры, но оказалось, 
Ч1ТО 50 на 50. Все опреде
лилось на выборах Предсе
дателя Верховного СЬвета 
РСФСР, ^6лйaю, что Ель
цин стал Председателем из- 
за страха некоторых депу
татов перед своими избира
телями: ведь было немало 
телеграмм с предупрежде
нием о соответствующей ре
акции на местах в случае 
поражения Ельцина.

Кстати, спор о Председа
теле показал, что демокра
тический блок распался. 
Больше ни по одному воп
росу демократам не удалось 
добиться единства, что ста
ло доводом в пользу много
партийности. Пока пе по
явятся демократические пар
тии, мы так и будем разоб
щенными. Это все paiBHo что 
толпа у вокзала, ожидающая 
прихода поезда. Все они 
(вроде бы едивюмышлепни!- 
ни, но затем-то садятся в 
разные вагоны и едут до 
разных станций. Таким «по
ездом» было избрание на ру
ководящие посты Ельцина. 
Попова, Собчака. В этих Со
ветах демократические бло
ки рассыпались.

Ни в одном парламенте 
мира нет нормальной рабо
ты без фракций. Съезд на
родных депутатов, как иэ- 
(вестно, организовал 50 с 
лишним депутатских групп, 
которые мы оценивали как 
становление демократии. 
Это — не становление де
мократии. В Моссовете 62 
группы зарегистрированы, 
может ли быть ори этом 
•нормальная работа? Не мо
жет. Вьшод—надо усилить 
работу дартийных структур 
по формированию реальной 
многопартийности.

под которые есть ресурсы. 
У вас может все село стоять 
без бензина, во ни один во
енный полет не будет отне- 
вев из-за нехватки го1Ж)че- 
го. Давайте вернем оттуда 
ресурсы, направим их на 
человека.

Что же касается вопроса 
о военной доктрвие, то я 
убежден, что никто взвне 
на нас нападать не будет. 
Кому надо нас завоевывать, 
а потом кормить? Все(иу ми
ру мы были угрозой. Поэто
му, к<нда начались процес
сы демократизации и Миха
ил Сергеевич начал полити
ку «Нового мыш ле^я», 
нам цоверилв, что мы нача
ли отрезвляться от своего 
военного угара. В конце 
концов можно преду(оредить 
«агрессора», что, если нас 
тронете и попытаетесь заво
евать. то нам достаточно по 
нынешним ценам десяти ру
блей. Показываем на карте, 
ще ваши атомные станции 
и предупреждаем: мол, если 
что — мы дождемся, когда 
ветер в вашу сторону поду
ет, и купим бутыл(ку само
гона механику с какой-ни
будь АЭС. Ну а если есть 
какие-то региональные кон
фликты, угрожающие не 
только нам, но и всему миру, 
то и надо иметь объединен
ные вооруженные силы все
го мира. Они в состоянии 
остановить любой конфликт.

Не хватит средств воен
ных, чтобы самортизировать 
ценообразование, ' смотрим 
дальше. 15 миллиардов мы 
тратим на поддержание ком. 
муиистической идеи во всем 
мире до сих пор. И ровно 
15, ну 20 миллиардов, гово
рит Абалкин, 41ам не хвата
ет, чтобы ста<йлизировать 
внутренний рынок. По-мое
му, это аморально: говорить, 
что народу нашему не хва
тает средств, а самим тра
тить эти средства на других.

Третий источник — раз- 
государствлешге и привати
зация. Мы уже меньше 
вздрагиваем при слове «част
ная собственность», но окон
чательно перестали бы, ес
ли бы этот сектор легали
зовали и поддерживали бы 
предпринимателей. Но вот 
Полозков на последнем Мос
ковском областном партхоз
активе заявил, чгго мы не 
допустим «новой буржуа
зии». Да нет уже буржуев, 
о которых нам с семнадца
того года твердили,—с ог
ромным брюхом, в котелке 
и (который жрет незнамо 
сколько! А мы их все вспо
минаем.

Не будет предпринимате
лей — не будет продукции, 
а значит, не будут обеспе
чены те же пенсионеры. Ни-

отношению к перестройке 
является силой реакцион
ной.

Нужна политическая си
ла в противовес. Вот это од
на из целей Демократичес
кой партии России. На этом 
основании ее числят аши- 
коммувистаческой, потому 
что все решили, что иы нач
нем коммунистов отлавли
вать. Большинство членов 
Демократической партии — 
это бывшие коммунисты, ко
торые пересташ- ггацеме- 
рить, что, мол, мы внутри 
КПСС поборемся. И попол
нение будет идти за счет 
бывших коммувистчж, убе
дившихся, что внутри1 борь. 
ба невозможна. Я ведь то
же входил в Координацион
ный ссжет Демплатформы в 
тоже говорил, что не надо 
из КПСС выходить, надо бо
роться и т. д. Но все эти 
попытки ли к чему не при
ведут — это однозначно.

Демократическая партия 
России создается для ста
новления Советской власти, 
проведения программы Со
ветов в жизнь, как идеоло
гический и политический ин
струмент для реализации 
реформ. Это — политичес
кая сила, на которую мог 
<5ы опереться Верхов1ный Со
вет и Советы на местах.

У нас долго декларирова
лось, что КПСС — партия 
рабочего класса. На самом 
деле это партия идеи, кото
рая охватывает все слои. 
Политический феномен: ни
где в мире нет партии, кото
рая 73 года стояла бы у 
власти и не вьшолнила бы 
ни одного обещания.

Наша партия повторяет в 
какой-то глере КПСС е  т о м , 
что мы не можем опираться 
На один социальный слой. 
Когда проходило зарожде
ние Демократической пар
тии России, я пытался "объ- 
яскить, что это партия пе
реходного периода. Социаль
ную основу составляют лю
ди, заинтересованные в соз
дании демократического пра
вового государства, в рефор
мах экономики и политиче
ской яшзни. ПотО'М на ее 
базе может образоваться не- 
амолькю партий. Наверное, 
это произойдет уже на 
I съезде ДПР в октябре. И 
ради бога!

Уверен, что к следующим 
Выборам демократические 
партии будут объединяться: 
в одиночку не победишь. Се
годня в 131 городе России 
есть структуры Демократи
ческой партия, и только в 
Томше — единственном из 
всех промышленных цент
ров — мет своей региональ
ной организации.

Возврагцаясь к програм
ме выхода России из

И не надо пугать — мол, 
пришел капиталист, постро
ил предприятие и мы теп ^ь  
у него в рабстве. Мне важ
но, чтобы был товар на при
лавке, было его качество, 
была зарплата, позволяю
щая этот товар купить. А 
если они захотят акологи- 
чеоки «грязное» предприя
тие у нас поставить, то от 
нас зависит, согласимся ли 
•мы его дерикать у себя.

То, о чем я рассказываю, 
— основные блоки програм
мы. которую правительство 
России разработало и будет 
выполнять. Некоторые ме
ры — введение чеков на за
купку продукции сельского 
хозяйства — уже начинает 
предпринимать. Если этот 
шаг удастся —• а он удаст

ся, я уверен,—то наш ры
нок начнет складьгоаться от
туда, откуда должен: с на
ших сельских производст- 
(венных отношений.

От чего будет зависеть 
успех или неуспех? От того, 
сумеем ли мы добиться ре
ального суверенитета для 
России, если указами Пре
зидента и рыжковскими ре
шениями не будут забло(КН- 
ркжаны шаги российского 
превительства. Все будет 
решать время, и если мы 
его упустим, то Президент 
сможет обвинить правитель
ство России в том, что оно 
ничего не сделало. И никто 
из 150нмиллионного рюссий- 
ского народа не окажет, что 
полгода — это малый срок, 
за который не сделаешь то
го, что не было сделано за 
73 года. Давай этих демо
кратов гнать! Но тоцца уж 
точно начнется нормальная, 
мирная дегрмдация всего на
шего народа. При этом про
живут неплохо те, кто все 
это время был у руля.

Идет противхетояние. Ни
кто из демократов не соби
рается захшатьшать телеви
дение, банки и т. д. Мы бу
дем апеллирювать к изби
рателям. Может быть, эта 
апелляция закончится пред
ложением общеполитической 
забастовки в России, если 
мы не будем видеть иного 
пути. Мы будем доказывать, 
•что это последний шанс за
ставить центр отказаться 
от притязаний на Россию.

Когда кликушествуют, 
что правительство России 
не хочет идти на уступки, не 

, хочет компромиссов, не хо
чет делать шаги навстречу, 
ото не соответствует истине. 
Мы сделали эти шаги. Но 
от нас'' тржбуют последнего 
шага — отказаться от суве
ренитета. Ни в коем случае 
этого нельзя допустить.

Записал 
Е. ФРОЛОВ.
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Управлеше делами обявскюл- 

«ома сообщает о том, что 7, 8, 9 
августа в здании облисполкома со
стоится заседание конкурсных ко
миссий по отбору канд1здатов на 
дЬл1жности заместителей щ>едседа- 
теля иополкома, руководителей

отделов, управлений и комитетов 
облисполкома.

ПригЛахпаем на слупгаиие пре- 
теццевтов, участвуюпщх в коа- 
курсе, народных депутатов мест- 
ньпс Совете», представителей об
щественных организаций, избира
телей области.

Г Р А Ф И К

проведения заседаний конкурсных ксоинссий шо отбору кандидатов 
на должности заместителей председателя исполкома, руководителей 

отделов, управлений и комитетов облисполкома

Дата Время
проведения

Место Наименование должностей, по которым 
поовепения комиссии проводят отбор

^ ^  канадидатов на руководящие должности

07.08.90 10.00

10.00

Малый зал 
облисполкома 

зал «круг
лого стола> 

облисполнама

заместитель председателя облиспол
кома по промышленности

заведующий отделом здравоохране
ния

14.00 малый зал 
облисполкома начальник отдела юстиции

14.00 зал «круг
лого стола»

щюдседатель комитета по охране 
ори^ды

08.08.90 10.00 малый зал 
об лис по лв: ома

заместитель председателя облиспол
кома по торговле и услугам

10.00

14.00

зал «круг
лого стола»

малый зал 
облисполкома

заведующий отделом по труду »  за
нятости населения

начальник финансового управления
14.00 зал «круг начальник управления народного об-

лого стола» рааовання
09.08.90 10.00 малый зал заместитель председателя облиспол

облисполкома кома по экономическим вопросам
10.00 зал «круг

лого стола»
председатель комитета по ФК и 
спорту
заместитель председателя облиспол

- 14.00 малый зал кома по чрезвычайным ситуациям и 
общественной безопасности

14.00 зал «круг
лого стола» начальник управления культуры
УПРАВЛЕНИЕ ДЕЛАМИ ОБЛИСПОЛКОМА.

Актуально!
Лет тридцать с лишним назад, когда мой собеседник 

еще ходил капитаном иа обских судах, ему довелось в 
одном из рейсов «подбросить» до нужной деревни ин
спектора рыбоохраны. Разговорились. И выяснилось, что 
был тот инспектор один на три северных района: Колпа- 
шевский, Парабельский, Каргасоксквй. Капитан, было, 
удивился: — Как же ты справляешься? -^ Т а к  разве я 
один? — возразил тот. — В любой деревне десятки по
мощников! И не прошу, сами друг за другом следят, 
чтобы н сроки рыбалки, н ловушки вреда реке не при
несли.

Было йто, конечно все, еще до того, как у жителей 
Приобья — в большинстве своем потомственных рыбаков 
— л  реку, И рыбу, что в ней водится, попросту... ото
брали. Монополия рыбного ведомства, решительно и 
жестко утвержденная центром, в одночасье превратила 
их в браконьеров. Нельзя сказать, что люди смирились 
с отведенной им унизительной ролью. Были протесты, 
возмущения, были письма а инстанции. Но только сетед- 
ня, похоже, борьба за возвращение на берега Оби спра
ведливости начинает обретать конструктивный н, дай- 
то бог, необратимый — характер. Об этом — наша бе
седа с инспектором Колпашевского ковппета по охране 
природы Виталием Филипповичем МАМОНЯКО.

зим все рыбные запасы. 
'Как будто что-то способно 
их снизить больше, чем мно
голетнее, вполне узаконен
ное браконьерство (чего сто
ит один атармеввый лов!), 
которым занимались бр|ц;а- 
ды гослова; чем бесконтроль
ное загрязнение рек н озер. 
Ведь только Колпашевским 
комитетом по охране приро
ды составлено с начала го
да по этому поводу актов и ' 
вынесено штрафных санк
ций на 60 тысяч рублей... 
Заметной помощи в этой ра
боте — тем более конкурен
ции — ни от гослова, ни от 
рыбоинспекщга что-то ие 
видно.

— Зато откровенно и зри
мо видно желание сохра
нить за собой монополию 
на вылов обской рыбы, осо-

■для того, чтобы лишний раз 
помянуть о&ады. Обсужда- 
лись конкретные пункты 
предлагаемых правил, но в 
первую очередь — сами их 
пришршы. Практически все 
районы высказались за 
ликвидацию инспекций
бассейнового управления. 
■Вы посчитайте, сколь
ко сейчас на реке 
контролеров! В одной лишь 
(Колиащевскюй ичепекдии 
штат — 50 человек, а еще 
ездят сюда и новосибирская, 
и томская... Хотя уже всем 
ясно, что запретами н штра
фами мы ничего не доби
лись. Все права и функции, 
закрепленные за ними в ст. 
7 нынешних правил: охра
на, воспрсжзводство рыбных 
запасав и рюгулирование ры
боловства — гфедложено пе
редать местным Советам и

— Наша газета уисе со
общала о том, что специали
стами . областного комитета 
по ох;ране прирюды разрабо
таны новые правила любитель
ского и спортивного рыбо
ловства. Они пока не пуб
ликовались в печати, однако 
на днях колпашевская газе
та «Советский Север» напе
чатала ■ районный вариант 
проекта. Свой проект пра
вил, насколько ■ мне извест-

• <но, разработали и каргасок- 
цы. А теперь вот здесь, в 
Колпашеве, по инициативе 
большой группы районов— 
от Александрювекого до 
Кривошеинского и Тегуль- 
детского — по тому же по
воду собралось совещание. 
В богатом составе — начи
ная с руководителей Сове
тов и их исполкомов, приро
доохранных комитетов (в 
том числе областного) и 
заканчивая руководством 
«Томокрыбпри>ма» и управ
ления «Верхнеобьрыбвод». 
Что это, недоверие к обла
стным инстанциям? Скры
тое местничество? Или...

— Думаю, это — прюсто- 
напросто нежелание людей 
оставаться и дальше в сто
роне от вопроса, напрямую 
затрагивающего их интере
сы. Наконец, интересы мест
ной власти, получившей 
(пусть и расплывчатое, с 
юридической точки зрения) 
право самой хозяйствежать 
на своей территории. В том 
числе — на своих водоемах.

Вы знаете, что областной 
комитет по охране природы 
выступил с предложением 
приостановить действие су
ществующих правил люби
тельского и cnopTHiBHoro ры
боловства. Самое интерес
ное, что пршнимались они 
отнюдь не в «доперестроеч
ное» время: нынешней вес
ной! Но кем и как? Практи
чески единолично — управ-

Нто у нельгаы
лением «■Верхнеобьрыбвод», 
подчиненным Минрыбхозу. 
Кстати, на совещании зам., 
начальника управления
В. Д. Котов самокритично 
признал: нельзя было это 
делать без совета с людь
ми, с местной властью. Но... 
Буквально следом другой 
представитель бассейнового 
управления начал настаи
вать на том, что прямое 
вмешательство местной вла
сти в деятельность, скажем, 
рыбоохраны незаконно.

— А в самом деле, что 
говорит сегодня Закон?

— Законы о собственно
сти и о земле дают, повто
ряю, местным Советам пра
во распоряжаться водоема
ми. Но нужны подзаконные 
акты. А в них, как не раз 
уже бывало, вполне может 
проявиться та половинча
тость, что сегодня заметно 
тормозит нашу борьбу с ве- 
домственньш диктатом. Так. 
в протоколе о разграниче
нии функций между Госком
природой и Мищ>ыбхозом, 
утвержденном в ноябре ми
нувшего года, говорится: 
они «...совместно утвержда
ют правила, регламентиру
ющие лов рыбы, в том чис
ле любительское рыболов- 
"ство». Однако легко скат 
зать: «совместно»... Даже на. 
ше совещание остро высве
тило, насколько расходятся 
интересы этих двух инстан
ций. К примеру, генераль
ный директор «Томенрыб- 
прома» Е. П. Яковенко до
казывал, что, сняв запреты 
на любительский лов, мы 
тут же 'Катастрофически сни

ХОЗЯИН
бенно ценных пород. С по
мощью ведомственных,
опять же, научных разрабо
ток. Так, в канун вашего 
совещания Новосибирское
отделение «СибрыбНИИпро- 
екта», исследовав состояние 
запасов этой рыбы в Том
ской области, сделало вы
вод: отмена нынешних огра
ничений на их вылов не до
пустима, за исключени'- 
ем разве что стерляди. Тот 
вывод, что многолетние за
преты никак, оказывается, 
не способствовали восста
новлению той же осетровой 
популяции, остался «за скоб
ками».

— Совершенно верно. 
Как и то, что обскую рыбу 
■по-прежнему — вполне о<|ш- 
циальяо — раэрелюно по
треблять только узкому кру
гу «избранных». Не слу
чайно. прослушав сообще
ние, что улов ценных портд 
рыб и сейчас распределяет
ся исключительно о6;^пол- 
номом (куда?), а остатки 
(так было сказано...) реа
лизуются «на местах», си
девший на совещании пред
седатель совета областного 
общества селькупов В. К. 
Киргеев спрюсил: кто и ког
да в последний раз мог эти 
остатки купить — иля хотя 
бы увидеть — в своих ма
газинах?

Однако собирались мы не

действующим под их эгидой 
общественным организациям, 
в том числе обществам охот
ников и рыболовов-любите- 
лей.

На совещании было пред
ложено вообще убрать из 
названия правил слово 
«спортивного». И поче
му бы, говорили его уча
стники, не признать на
конец справедливым единый 
термин «потребительский 
лов»?

Проект предлагает разре
шить рыбакам-любителям 
вылов всех видов рыб: осет
ра, стерляди, нельмы, м]^- 
суна, пеляди — по сезон
ным и разовым платным ли
цензиям (для пенсионеров 
йожяо сделать половинную 
скидку). И вот что. принци
пиально: плата за лицензии, 
как в  вся сумма ш траф а, 
должна оставаться в мест
ном бюджете (предложе
ние, вызвавшее резкий про
тест представителей ве
домств). Направляться эти 
средства будут на охрану, 
содержание в гюрядке водо. 
емов, рыбоводно - мелиора
тивные работы, общее улуч
шение экологической обста
новки. Предусмотрена орга
низация в районах культур
ных рыбных хозяйств.

Г. И. Антипин из Каргас- 
ка так поставил вопрос: вы
делив списком водоемы, за

крепленные за «Томскрыб- 
лромом», все остальные от
дать в распоряжение рыба- 
иов-любителей. Однако, за
метно расширяя их права, 
участники разговора очень 
пристрастно подошли к воп
росу о выбор» любитель
ских орудий лова. Как раз 
при этом в проектах, пред
ложенных колпашевцами и 
каргасокцами, обнаружились 
разногласия. Кто-то, к при
меру. выступал за самоло
вы, кто-то — категоричес
ки прютив... Привести про
ект к «единому знаменате
лю» должна согласительная 
комиссия, выбранная на со
вещании. И только потом, 
от имени всей группы северь 
ных районов, мы предста
вим его к обсуждению на 
сессии областного Совета.

— Са.мо это сочетание 
«северные районы» наводит 
на мысль о специфике здеш
них условий, а значит, 
особых разделах правил?

— Специфика в том, что
именно здесь прюживает 
большинство представите
лей кореннььх народностей: 
селькупов, хантов. И вопрос 
об их исконных правах сто
ял достаточно остро. Воп
рос непростой: мы зиаем,
какие споры вызывает саМ'О 
разделение прав корюнного 
народа Приобья по призна
ку национальн'ос'ги... И все 
же большинством голосов в 
проекте прошло предложе
ние о вЫ'Даче им бесплат
ных сезонных лицензий. 
Представители националь
ных меньшинств освобожда
ются в нашем проекте и от 
платы за пользование куль
турными рыбньши хозяйст
вами, находящимися в веде
нии районных обществ охот
ников и рыболовов-любите- 
лей.

■Окончательное слово, 
повторяю, за сессией обл- 
совета. Но, какими ни будут 
новые правила (верю, что 
ведомственности депутаты 
смогут дать решительный 
бой). иинто уже не по
мешает нам, жителям При
обья, в главном: перюстать 
быть на реках, протоках и 
озержх только иждивеецами, 
только равнодушными (а 
порой и хищными) потреби
телями.

Е. ЗАЛОГИНА, 
наш соб. корр.

Г . Колпашево.
* * •

Когда материал уже был 
готов к печати, от автора 
поступило сообщение: ис
полком Колпашевского го
родского Совета решил ут
вердить на свов'М заседании 
Новые Правила любитель
ского рыболовства. Анало
гичное- решение принято на 
сессии Парабельского район
ного Совета народных депу
татов.

Электронная библиотека (репозиторий) 
Томского государственного университета 
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СегодняА,^нъ  
т^селезнодороэ^спика

— Самое больпюе ваше достажение — это сдача к 
профессиональному празднику 68 квартир в  98-квартир- 
ном доме, который мы строим ва свои средства в своими 
силами, — сказал начальник вавовного депо Томского 
желео1водо(ронс1ного узла Владвиир Алексацдрович 1^- 
мермаи.

К Дню железнодорожника томские вавчшцшси цри- 
'шли с неплохими результатшш. Госзшсаз (пробег пасс^ 
Жироких вагонов) выполнен ва 103 хфоцента, заказ 
деления дорога (так назьшается деповский ремовт ва
тонов) — на' 100 процентов. А это надо понимать так: 
ш  ворот вагонвого депо ежемесячно выезжает 50 отре
монтированных, пахнущих свежей краской вагонов. Ек:ть 
и другие, моральные, показатели: в этш 'году  благодаря 
четкой, слаженной работе коллектива на 30 лроцевтов 
сократились жалобы пассажирш.

Старший мастер Николай Васильевич Буянов хорошо 
отзывается о работе слесаря-автоматчика Василия Ивз,- 
новича Степанова. В дето он цршпел в 1978 году. Не 
'все ладилось на первых nopaix, во постеневно нашел па
рень свое место в коллективе. П1жемщик вагонов отделе
ния дороги Борис Анатольевич Маслов принимает у -ве
то .работу с первого предъявления й уверен: отремовтн- 
ровавные им тормозные системы бу;^т работать надеж- 
гю. Не отстает, от своего товарища и столяр депо вьв1уск- 
■ник СПТУ-15 Сертей Николаевич Олейников. Его работа 
по ремонту оборудования ватонот. отличается аккуратно
стью и надежностью.

А. ВАСИЛЬЕВ.
НА СНИШСАХ: ремонтники С. Н. Олейников В  В. И. 

Степанов; вдет покраска готовых вагонов.
Фото автора.

Где храниться 
урожаю?

Спегщальаая комнссвя, 
соэданная в Молчановсном 
районе в соответстети с 
постансшлевием Совета Ми
нистров РСФСР <0 неот
ложных мерах по увеличе
нию закупок селыжохозяй- 
ствеиной продукции урожая 
1990 года и обеспечению ее 
сохранности», побывала в 
совхозе <Молча1новский> с 
проверкой гокжности зерно
сушилок, складст под фу
раж. Картина предстала 
безрадостная. Всего неделю 
назад здесь приступили к 
рет«овту сушилок, но посто
янно не хватает людей, за-

За 01ШТ0М к соседям---------------------------------------------

ЖИТЬ М О Ж НО  -
считают вефтяннки в з Нижневартовского НГДУ «Чер
ногорнефть», в гостях у  которых яобывала недавно 
трувпа руководитедей нефтетазодобывающнх управлений 
Стрежевого.

пасных частей. Не лучше 
положение и на складах. В 
Грипшне и Соиолове фу
ражные склады ва подпор
ках, в Алексеевоком отделе
нии у склада прюалилась 
крыша. Специалисты счита
ют, что с(Жхоз, переведя по
леводство на аренду, оста
вил бесхозными сушильное 
и складское хозяйства. По
лучилось. что за них не от
вечает никто. И лишь в 
Майском отделении совхоза 
поряден. Здесь арендное 
звено Анатолия Николаеви
ча Лазарева взяло в аренду 
и сушильный комплекс. 
Ведь главное, считает 
звеньевой, — не только 
взять хороший урожай, но 
и сохранить его для потре
бителя.

Л. ГОВОРОВА.

НГДУ «Чериогч^нефть» 
уже несколько месяцев ра
ботает ' в условиях аренды. 
Причем на аренде — каж
дый цех, у каждого есть 
свой субсчет в байке. Все 
подразделения связаны меж
ду собой договсрани.

Результаты работы
НГДУ впечатляют. Исчезла 
текучесть кадров, уменьши
лись затраты, возросла Д£>- 
быча углеводородного сы
рья. Раньше ЭИ) управление 
в течение 10 лет не выпол
няло плав, теоерь ва ра
боту ; приммают только по 
конкурсу. О тотнах у руко
водителей НГДУ голова не 
болит. Оет полностью осво
бодились от текучки и за-, 
внмаются более глобальны
ми прсблемази. Добились 
лицензии на продажу нефти 
за границу (сверх госзака
за). Вступили в ряд ассо
циаций. Объединились
в ассоциацию с газо- 
и ' не^еперерабатывающими 
^^водами, чтобы продавать 
не сырье, а гототую продук-

щш). Закушли два домост- 
режтельных комбината: бу
дут стротть дома в Подмо
сковье для своих рабачих и- 
в Нижневартсюсне.

Как же это все удалось 
■ сделать соседям? Такой во
прос не раз возникал у то
мичей. Путь к ареиде ниж- 
невартовцы начали с того, 
что стали госпредприятием 
в составе объединения (че
го, кстати, в свое время бе
зуспешно добивалось наше 
НГДУ «Васюганнефть»), 
Как известно, нынче госза
каз всем нефтедобывающим 
предприятиям не был обес
печен ресурсами. НГДУ 
«Черногорнефть» -отказалось 
от госзаказа и вьшграло 
спор через арбитраж. Так у • 
них появилась своя нефть.

Опыт нефтяников из 
НяжневартоВска, безуслов
но, заслуживает внимания, 
многое впо-лне может и дол
жно быть применено у то-^

. эдичей. Таково мнение участ
ников поездки к ссселям.

П. ПЕТРОВ. .

S областном Совете

ТО Л Ь К О  
с РАЗРЕШ ЕНИЯ 

ИСПОЛКОМА
По различиым решениям 

центральных ведомств из 
Томской области ежегодно 
вывозится от 60 до 90 млн. 
штук условного кирпича. В_ 
то же время в области соз
далась крайне напряженная 
обстановка с обеспечением 
этим материалом объектов 
социальной сферы: жилья,
•школ, детских садов, объек
тов здравоохранения.

Учитывая крайне-неудовле
творительное состояние дел 
в этой сфере, а также низ
кую эффективность ведехшя 
строительных работ вне тер
ритория области, областной- 
Совет AenytaTOB решил: за
претить руководителям пред
приятий, выпускающих кир
пич, независимо от их ве
домственной принадлежно
сти, без разрешения облис
полкома заключать догово
ры на поставку кирпича за 
пределы области. Полностью 
запрещается отгрузка кир
пича с 1 января 1991 года.

С 1 августа 1990 года со
кращается поставка Кирпи
ча за пределы области по 
заключ1енным договорам на 
50 процентов. Штрафные 
санкции заводам-поставщи- 
кам включаются в стои
мость кирпича.

.Заместителю председателя 
облисполкома Б. А. Маль
цеву поручено выдать раз
нарядки на оставляемый. в 
области кирпич в 1990 году 
и 1991 году.

Освобождены 

от налога
Президиум областного Со

вета народных депутатов в 
соответствии со статьей 4 
Закона Союза Советских 
Социалистических Респуб
лик «О подоходном налоге 
с  граждан СССР; иностра»- 
ных граждан и лиц без 

• грщкданства» освободил от 
уплаты подоходного налога 
участников студенческих от
рядов (учащихся школ, 
ПТУ, техникумов, студентов 
и аспирантов вузов очных 
отделений), работающих на 
территсрии Томской области' 
в 1990 году.

Хорош гусь к столу леснйков
Орловсии.й _ комплексный 

леспромхоз . в Верхнекет- 
ском районе одним из пер
вых обзавелся подсобным 
хозяйством.

Нынче здесь решили пой
ти дальше в организовали 
гусиную' птицеферму. Для 
нее построены специальное 
помещешае. склад, кощио- 
цех. Планируется обзавес
тись также пежещением для 
гусят и выгульной площад
кой с водоемом, засеять

травой участок земли. А по
ка закуплено 1.200 гусей, 
которые живут на этой фер- 

. ме уже два месяца. Посколь
ку именно эти ггервые меся
цы особенно трудны для вы- ■ 
ращивания молодняка, мож
но скагза'гь, что дела идут 
неплохо. •

Директор леспромхоза 
В. Ф. Янковский рассказал, 
что в поселке Дружном его 
коллектив собирается дер
жать до трез  ̂ тысяч гусей.

получая от одного выроста, 
около пяти теня мяса. Это 
может приносить доход • до 
сорока тысяч рублей, а' глав
ное — обеспечит население 
дефицитной продукцией. По
ка же на сооружение фермы 
затрачено пятнадцать тысяч 
рублей. Обслуживают ее 
три человека. . Если дела 
пойдут хорошо, можно будет 
подумать об аренде.

А. ЛЬВОВ.
Белый Яр.

Н ПРИМЕМ ИНОСТРАННУЮ  Д Е Л ЕГА Ц И Ю
Многие предприятия об

ласти стремятся выйти на 
мир<»ой рынок, налаживают 
прямые контакты с запад
ными партнерагш. С каж
дым месяцем увеличивается 
количество иностранных де
легаций, приезжаюгцих в 
Томск для переговоров, за
ключения деловых сделок. 
И не. всегда предприятия, 
оргаяизации идга кооперати
вы способны на должном 
уровне оргашгаовать их при
ем. И если деловая часть 
программы с зарубежными

партнерами проходит более- 
менее успешно, то интерес
ный досуг не всегда удается 
обеспечить. Поэтому Томское 
производственное объедшю- 
ние «Томич» ссжместно с 
Томским облисполкомом 
создали ^ р о  по приему »  
сервисному обслуживанию 
иностранных делегаций. На
зывается оно «Импресс».

Бюро «Импресс» берет 
на себя все заботы по при
ему и обслуживанию зару
бежных делегаций и оказы
вает различные виды услуг:

встречает зарубеж'ных парт
неров (как. в Томске, так и 
в других городах нашей 
страны), размещает в го
стиницах «Октябрьская» и 
«Томск-1», обеспечивает пе- 
реведчиками, организует 
свободное время гостей. 
Расчет за все эти услуги, 
что немаловажно, бюро осу
ществляет в советских руб
лях.

Располагается бюро в об
коме комсомола. Его теле
фон 22-50-91.

Т. ЕВГЕНЬЕВА.

Электронная библиотека (репозиторий) 
Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



своими РУИЛМИ
решают свою жилищную проблему эмже- 
ковцы домостроительпого комбината.

Вот, например, Николай Тотымачеа. На 
ДОК он пришел с приборного завсцда, где 
работал шлиф0'вщи|ком. Кстати, там про
должает работать его жена.

Живет по«а молодая семья в тесноте — 
в общежитии. Ек:ть сьш. который вот-вот 
подучит в подарок братика или сест,рейку. 
Так что, став эмжековцем, Николай сделал 
единственно правильный шаг '— он энает, 
что, добросовестно работая, получит квар
тиру в МЖК-2, который разворачивает 
строительство в районе Академического 
проспекта. Здесь предусмотрено все для 
удобства человека — стадион, детский 
комбинат, школа, магавияы..

И ожидание квартиры затянется не на 
десятилетия, а на два-три года. Нередко 
эмжековцы получают квартиру и раньше. 
Как здесь говорят: .«Все в твоих руках.
Будешь работать — будет жилье».

Работают парни много, по-мужсни. Ни
колай Тотымачев сейчас отделочник в од- 

-ной из лучших бригад завода крупнопа
нельного домостроения- — в бригаде 
В. Артамонова с кассетного участка цеха 
№ 3. В цехе о Николае отзываются так; 
«К работе, к любым поручениям относит
ся добросовестно, может заменить фор
мовщика», В бригаде это ценят.

Словом, Николай — человек самостоя
тельный. И это дает надежду его семье
на жилье и достаток. В. КРАВЦОВ.

Фото автора.

С ообщ ает СЭС 5

ПРЕОБРАЗИТСЯ
Ш КО ЛА

в  Бакчарской средней 
школе учится почти полови
на учащихся района. Сей
час здесь горячая пора. 
Уже приведен в порядок 
новый ее корпус: на двух
этажах в коридорах появи
лась художественная
ipocHHCb. На первом этаже 
перехода. соединяющего 
старое и новое здания, раз
местится раадевалка, на вто
ром — (ййблиотека с читаль
ным залом.

Особенно много хлопот со 
старым корпусом, простояв

шим 30 лет. Здесь уже за- 
.менены кровля и переиры- 
тия, на всех этажах потолни- 
будут облицованы специаль
ной плиткой. Первый этаж, 
видимо, оформится только к 
середине сентября. Но по
хоже, что ни дети, ни роди
тели не будут в претензии. 
Учащиеся старших классов 
работают здесь же, помогая 
строителда, и видят, как 

■ сложно идет ремонт, как об
новляются классы, холлы, 
которые зимой представля
ли печальное зрелище; ру
шились потолки, валилась 
штукатурка. Для ускорения 
работ школе в августе нач
нут помогать трудовые кол
лективы райцентра, родители 
учащихся.

М. МИШИНА.

Д О М А  ДЛЯ ПОГОРЕЛЬЦЕВ
В начале мая в с. Тига 

Шегарского района произо
шел крупный пожар. Сгоре
ло больше двадцати домов. 
На помощь погорельцам 
приииш коллективы объеди
нения «Агропромстрой». 
Уже в мае кооперативы 
«Искра», «Сибирь» и ча
стично кооператив «Строи
тель» начали здесь строить 
новенькие двухквартирные 
дома. В них есть благоуст
ройство: подведена вода, ка
нализация. Правда, отопле
ние печное. Строятся при 
каждом доме и надворные 
постройки. Всего запланиро
вано выстроить 22 подобных 
дома.

Шесть домов сейчас уже 
подведены под крышу, мон
тируются коробки для ос
тальных. К этой работе под
ключился и Шегарокий 
сельский строительный ком
бинат, который уже смон- 
■шровал двенадцать домов. 
К сожалению, мало помога
ют строителям районные 
организации, хотя в Тиге и 
состоялась специальная 
планерка с их участием.

В августе, сентябре и ча
стично в октябре в домаз^ 
появятся яовсселы-погбрель- 
цы. Зиму все они встретят 
в новых домах.

Ц. СОМИН.

НОВОЕ ОБЪЕДИНЕНИЕ
В Томске, впервые в 

Рсссии, создано—-новое про- 
игводственное объединение ■ 
«ТомскНПОбыт». Оно соз
дано на базе управления 
бытового обслуживания на
селения. Задача нового на
учно - производственного 
объединения — создание и 
производство новых видов 
технологического оборудова
ния для бытовой промыш
ленности. Две такие новин
ки уже созданы и произво
дятся. Это — полироваль-

П РИ ХО ДИ ТЕ,

ДЕТИ ,

В ЦЕНТР
1 сентября войдет в строй 

культурный центр МЖК 
домостроительного, комбина
та. И хотя на объекте ве
дутся еще отделочные рабо
ты, уже назначен его ди
ректор — Александр Иль
ин, педагог по образованию,

ная машина П М-380 и на
стольный отделочный станок 
для обувщиков «Осот». Оба 
этих приспособления разраг 
ботаны производственно
техническим ко.мбипатом 
НПО.

Начал действовать и за
вод по производству нового 
оборудования. Пока он рас
положен на улице Нахи.мова. 
Впоследствии его корпуса 
полнимутся на проспекте 
Мира. Проект их уже готов.

Б. СМИРНОВ.

с приходом которого домо- 
стрснтели связывают ожив
ление в • культурной жизни 
МЖК. Александр уже опре
делил программу работы 
прежде всего с детьми 
Кулащнокого жилмассива; 
в центре разместятся все-, 
возможные студия, детский 
театр, музыкальные кружки, 
спортивные секции, игротека 
и мини-зоопарк.

Со взрослыми здесь будут 
работать по типу «семейиж 
клубов» в ГД Р.'

*Л. КАБАНОВА.

ЮЖНЫЕ

АД Р ЕСА

СЕВЕРЯН
Север ceseipo.M, а с го

дами почти каждый начи
нает задумьшаться о юге, 
теплом климате и, конеч
но, о своем собственном 
доме. Понять людей не
трудно. тем более что ус
ловия жизни в Стреже- 
вом далеко не у каждого 
мояоно назвать даже снос
ными.

Думают строить жилье 
в южных районах страны 
и нефтяники НГДУ «Ва- 
сюганнефть». Намечены 
три населенных пункта: 
города Новоазовск, При
морско-Ахтарск и стани
ца Гривенская. Первые 
два находятся на берегу 
Азовского моря, а стани
ца — в тридцати кило
метрах, в Краснодарском 
крае.

Уже проведе}1Ы перего
воры с местными органа
ми власти. Есть и не
сколько проектов домов, 
из которых будут выбра
ны лучшие. Сметная 
стоимость каждого — 
примерно 20.—30 тысяч 
рублей. На.мечено создать 
два строительных участ
ка, к работе будут при
влечены местные жители.

П. АГЕЕВ.

За минувшую неделю са
нитарной службой закрыты 
на санитарный день 3 пред
приятия общественного пита
ния: ресторан аэропорта,
столовая ЖБИ и столовая- 
заправочная домостроитель
ного комбината. В столовой 
№ 39 ДСК длительное 
время не проводится ремонт, 
недостаточно холодильного 
оборудования, а имеющееся 
работает неэффективно. Сот
рудники санэпидстаягщи 
сняли здесь с реализации 15 
килограммов, рыбы в тесте 
и 30 килограммов сметаны.

Закрыт на санитарный 
день магазин № 170, где не 
проводилась очистка тер
ритории и прилегающего к 
магазину сезонного рынка. 
После вмешательства сан
эпидстанции недостатки ’уст
ранены.

На протяжении последних 
двух лет наблюдается край
не неблагополучная обста
новка в снабжении населе
ния и детских комбинатов 
микрорайона Томского заво
да измерительной агшарату- 
ры питьевой водой. Адми
нистрация завода не прини
мает экстренных мер по 
подключеш1ю жилмассива к 
городскому водопроводу. 
Между тем используемая 
для питьевых целей артеон- 
анская вода из собственных 
скважин периодичеонии (осо
бенно в период паводка и 
дождей) не отвечает требо
ваниям ГОСТа «Вода питье
вая» по бактериологическим 
показателям. Ссьииш адми
нистрации на отсутствие 
средств для подключения за
вода и жилмассива к город
скому водопроводу несо
стоятельны, так 'как речь 
идет о здоровье людей. Тем

более что в прошлом году, 
в связи с неудовлетвори
тельным качеством питьевой 
воды, среди населения ука
занного микрорайона была 
вспышка острых кишечных 
заболеваний. Городской
СЭС дано предписание от 
27 июля о запрещении по
дачи недофокачественной 
воды и организащш подвоза 
воды населению.

За последние две недели 
июля поступившая в город
скую сеть растениеводческая
п р о д у к ц и я  (п о м и д о р ы , ДЫШ1,
арбузы) соответствовали са
нитарным требованиям по 
содержанию нитратов.

В горисполкоме состо.ч- 
лось совещание представите
лей жилищноткоммунальных 
служб города, на котором 
был рассмотрен вопрос по 
затоплению подвалов жилых 
домов. Принято решение в 
10-дневный срок принять 
меры по устранению при
чин затопления и осушению 
подвалов (ранее, как сооб
щалось, подобное решение 
было принято в отношения 
trpex промьпыленных пред;- 
приятий города).

Контроль за выполнение.м 
данного решения возложен 
на заместителя генерального 
директора городского произ
водственного объединения 
жилкомхоза т. Борисова.

Хотелось бы обратить 
внимание руководителей 
предприятий, в чей адрес 
имеются претензии в рубри
ке «Сообщает СЭС»: по
всем излагаемым фактам ну
жны конкретные, исчерпыва
ющие меры.'

В. ПИЛИПЕНКО,
заведую 1цнй саннтарво- 

гнгиеннческим отделом 
облСЭС.

ДАР КРАЕВЕДА
Много лет на центральной усадьбе колхоза «Сиби

ряк» Зырянското района существует музей боевой и 
трудовой славы хозяйства, созданный по инициативе 
сельчан. Есть в нем и отдел краеведения, вде собраны ста
ринные предметы крестьянского обихода. Недавно здесь 
открылась новая экспозиция—«Денежные знаки России». 
Самые старые монеты, которые удалось добыть,—выпус
ка 1842 года, а самый старый бумаясный денежный 
знак достоинством в 1 рубль даже чуть постарше.

Есть государственные кредитные билеты дореволю
ционной России, денежные купюры первых лет Совет
ской власти, казначейские билеты Временного сибирского 
правительства, вьшущенные в 1918 году.

Основную часть экспсзиции составила коллекция 
асшговсного краеведа, уроженца села Цыганова Зырян
ского района Геннадия Ивановича Игнатова, который из
вестен как исследователь творчества писателя-сябиряка 
Георгия Маркова. Эту коллекцию Геннадий Иванович пе
редал в дар сельскому м^'зею.

Л. АЛЕКСЕЕВА.

Информирует УВД
Прошедшая неделя к чис

лу уже совершенных тяж
ких пр>еступлений добавила 
еще 4 убийства, 8 тяжких 
телесных повреждений, 6 из
насилований.

За полугодие в области 
совершено 100 убийств и 
224 тяжких телесных пов
реждения. Раскрыто соот
ветственно 90 “й 192.

Проведенный анализ сви
детельствует, что три чет
верти этих преступлений со
вершается в вечернее и ноч
ное время, каждое второе— 
в квартирах и домах. На 
улице совершено 21 убийст
во, в общественных местах 
— 15.

Наиболее распространен
ным мотивом убийства яв-' 
ляется ссора (60 преступле
ний), происходящая, как 
правило, на почве пьянства. 
Количество убийств, совер
шенных в состоянии опьяне
ния,' увеличилось -в этом го
ду в два раза.. Из 62 уже 
осужденных за’ это лиц 52 
в момент ' преступления на

ходились в нетрезвом со
стоянии.

Результатом пьяных ссор, 
явились и преступлешш 
прошедшей недели. 28 ию
ля в г. Колпашеве на почве 
пьянки и ссоры 29-летняя 
женщина складным ножом 
убила своего сожителя, 30 
июля в Чаинском районе 
опять в ход был пущен 
нож. Аналогичные преступ
ления совершены на этой 
неделе также в Верхнекет- 
ском районе и в г. Асине. 
Во всех случаях участника
ми событий были .лица, на
ходящиеся в фактических 
брачных отношениях. «Про
явление чувств» закончи
лось для двоих с.мертью, 
еще двое' госпитализированы 
с ножевым ранением в жи
вот и рублеными ранами го
ловы. Вот такая «любовь».

Согласно анализу, каж
дый четвертый убийца на
ходился со своей жертвой в ■ 
родственных отношениях. 
Основным орудйе.м убийства 
являются ножи и топоры.

По данным судебной ста
тистики, в I полугодии за 
у.мышленные убийства осу
ждены 62 человека, в то.м 
числе 4 женщины и 4 под
ростка. 15 осужденных в 
прошлом уже имели суди
мость; причем 8 — за.тяж 
кие преступления.

В заключение — сводка 
недели: зарегистрировано
199 преступлений, за их со
вершение задержано 72 че
ловека. Зте пьяных до
ставлялись в медвытрезви
тели. Выявлено 106 мелких 
хулиганов, и 60 несовершен
нолетних, совершивших пра
вонарушения.

УВД БЛАГОДАРИТ
В пятницу, 27 июля, по 

радио и телевидению . мы 
обращались с. просьбой по
мочь установить личность 
женщины, труп которой с 
ириэнакамк насильственной' 
смерти обнаружен около 
библиотеки ТПИ на ул. Бе
линского. С помощью томи
чей личность женщины ус
тановлена, преступление рас
крыто, преступник задер
жан. УВД благодарит за 
помощь и содействие.

ПРЕСС-ЦЕНТР УВД.
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6 конечно. Все туда и пере
дали. Станочек наш пере
правили в проектно-конст
рукторское бюро объедине
ния. Тишина что-то... Ин
тересуемся; где образец? 
Нашли его потом в сарай
чике ПКБ распиленным на
двое...

Читаю; «Авторское сви
детельство... № 812576... 
Станок для изготовления и 
пакетирования щитов... 13 
июня 1977 года». Ста
нок — а это по существу 
целая линия — предназна
чался для производства 
плодоовощной тары. Не об
рел он жизни в «Томлес- 
проме» и через десять лет.

Старше, жестикулируя, 
ползал на коленях по чер- 
тенсам и объяснял, объяс
нял, объяснял... Не переве
лись изобретатели в Рос
сии.

— Ловкие японцы пере
работали бы крупную рей
ку, — говорит Алексей 
Дмитриевич, — а тут дрУ’ 
того рода «ловкачество.»; 
гниет в воде древесина. 
Потравили рыбу. Выход пи
ломатериалов стал падать и 
докатился до 57 процентов 
в прошлом году.

Давно уж в аппарате 
«Томлеспрома» тот дирек
тор и пост занимает при
личный, а до сих пор везут 
тогурцы на дрова пакеты 
наполовину да на треть из 
доброй древесины. И спро
сил Изергин; «Каким ра
ционализаторством усовер
шенствуешь такое голово
тяпство?». Резковато спро
сил, запальчиво, так ведь 
основания имеет. Его не 
припрешь к стенке дово
дом, что «лес пошел ху- 
же».

III.

Он преподал мне урок. 
Рационализаторство —дал, 

понять Изерпш — вооб
ще говоря, вторично. Надо 
сразу ставить дело так, 
чтобы «не летели крупные 
щепки». И привел примере 
Кетским лесозаводом.

IV.

« с  экономической точки 
зрения, — пишет А. Д. 
Изергин, — кедровый бор 
при жизни приносит много- 
крат больше пользы, чем 
спиленный и обращенный в 
кругляк. А ведь в ряде

районов области мы дору
баем сейчас последнее — 
кто-нибудь вспоминает об 
этом? — уже не массивы, 
а куртпнки...»

Упоминание о карандаш
ной фабрике (ей нужно по
ка сырье в виде кедра- 
карандашника) раздражает 
нашего собеседника.

— Еще до войны профес
сор Хшшн, политехник, 
предлагал состав для про
питки обычной сосны! Сго
дилась бы на карандаш... 
Да уже известны разработ
ки других химиков. А 
японцу?! — старик даже 
1£улаком по столу пристук
нул. — 01Ш же из пласт
массы делают! Значит* 
можно обходиться без до
бычи спелого кедра? Бери с 
него орехи... А мы ежегод
но тысячи кубометров в 
топку суем да на отвал...

Поуспокоившись, Алексей 
Дмитриевич достал из ши
рокого, старой работы, ши
фоньера с десяток каран
дашных дощечек.

— В переулке Простор
ном зимой подобрал. Фаб
ричные шоферы ленятся 
иногда везти на свалку, 
близенько и вываливают. 
Что люди разбирают, а  что

ВСТРЕЧА С НЕОБЫКНОВЕННЫМ ЧЕЛОВЕКОМ

Г / л  знаю, б чём С0ф£/н зииящеб̂
I.

Знакомство наше с изо
бретателем А!лексееи Дмит
риевичем Изергиным на
чалось. как это часто быва
ет, с письма. Ветеран лес
ной про.мышлешюсти напи
сал его в редакцию, защи
щая кедр.

«Меня мучает вопрос; 
почему — после протестов 
лесоводов, после разрабо
ток томеюгх ученых — мы 
продо.1пкаем уничтожать 
кедровые плодоносные мас
сивы? В статье, предлагае
мой вам, хочу показать, как 
нерационально шЩользует^- 
ся сырье на Томской каран
дашной фабрике (16—18 
процентов выхода основной 
продукц1ш), убедить, что 
многое можно изготавли
вать из бросовых отходов. 
Побывав у меня на кварти
ре, вы увидите ажурную 
мебель, сувениры, игруш
ки... Все это изготовлено 
мною из материалов, сжи
гаемых нашими деревообра- 
ботчикамп па свалке».

Признаться,- этот момент 
интриговал; что может сде
лать- столяхьлюбитель из 
кус1га кедровой доски? Не 
найдется ли чему поучиться 
производственникам? ,Но 
более настроила на встречу 
и обстоятельный разговор 
статья семидесятишести
летнего ветерана. Оби.чием 
выкладой, аргументацией 
она напоминает скорее 
справку. Н отнюдь не лю
бительскую. Изергин после- 
'довательно доказывал ра
зорительность для русских 
лесов примитивной техно- 
лопга деревообработки, 
убеждал и увещевал, чгго с 
кедром можно работать иу
да лучше.

И грустный это был раз
говор, и порадовал он. 
О деле зашел, правда, не 
сразу. Свернул на горькую 
судьбу изобретателя в 
России.

— Сам я технолог-дере- 
вообработчик, — рассказы
вал хозяин квартиры, — 
сорок три года отработал в 
«Томлеспроме» — в сороко
вых да пятидесятых его ве
личали еще «Томлесом». 
Знаете, лет двадцать-трид
цать назад рационализатор
ство выглядело куда живее, 
чем теперь. Люди ближе к 
сердцу принимали рабочие 
проблемы. Крутишься в 
делах, и нет-нет да и пре
дложишь ту или иную но- 
винкJ^ Гляд1шп>, одну надо
едливую проблему решил. 
Это я не только про себя...

Он действите.тьно внес 
десятки рацпредложений. 
Внедрялись они отнюдь не 
все. Не потому, что были 
плохи, а оттого, что не до
ходили до них руки мест
ных инженеров. Оттого, что 
неинтересно было с ними 
возиться.

К судьбе некоторых 
предложений Изергина, в 
том числе на уровне изо1 
бретений, мы еще вернем
ся. А пока, слушая его ис
поведь, думал; не тогда ли, 
тридцатилетие назад, нача
ли глушить творческую 
мысль народа? После тяже
лых лет культа она оказа
лась раскрепощенной, полу
чила конкретный выход нц 
производстве. Но — где по
садили бюрократа в БРИЗ, 
где рублем обделили свет
лую голову, где прЬсто по
ленились внедрить разра
ботку... И потихоньку-по- 
маленьку отбили у людей 
охоту к рационализаторст
ву.

В забвение ушла изер- 
гинская автоматическая ли
ния клееных шпал (из об- 
резков-коротышей можно 
было получать добротную 
продукцию). Разложив пря
мо на полу однокомнатной 
своей квартирки чертежи, 
Алексей Дмитриевич горя
чо объясняет ее «образ 
действия»... Потом подает 
красивую гербовую бумагу;S

— Предложили мы с ин- 
ясенером Евгением Петро
вичем Савиным вот такой 
станок. Изготовили дере
вянный образец, вот черте
жи... Для «Томлеспрома»,

Еще в 60-х здесь ди
ректорствовал П. В. Моро
зов. Человек с крепкой ра
бочей косточкой, он смот
рел в корень. Общий выход 
пиломатериалов из распи
ленного сырья составлял 
при нем 72—75 процентов. 
Так он как делал? На трех 
бревнотасках сортировал 
кругляк по диаметрам, не 
мешал все в кучу. В рам
ный поток подавались брев
на строго одного диаметра, 
пиломатериалы также хоро
шо отсортировывались. Гор- 

’ быль, скажем, дополнитель
но разделывался на шахт
ный обапол, мебельные в 
тарные заготовки. Только 
мелкую рейку да комли 
развозили по Тогуру на 
дрова. От 5 до 10 рублей 
за «куб». Уважали Петра 
Васильевича за хозяйскую 
хватку...

Пришел новый директор 
Е. Л. Е1лесов и, ничтоже 
сумняшеся, нарушил отла
женную систему. Лес в ра
му повезли трактором, по
тащили краном без преж
ней сортировки (от пяти до 
семи диаметров разом!), 
много появилось потерь, 
ломи. Недостающую древе
сину старались списать 
все.мн правдами и неправ- 

.дами, а сами крупиомерными 
обрезками заваливали пой
менное -озеро в Тогуре.
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так и валяется... Хорош ма
териал? Но вот, смотри
те, ворсистость, тут несов- 
мещеяие пропила, здесь ко
сослой. На каравдаш до
щечка уже не годится. А  
между тем дефектов впоше 
можно избежать. От бес- 
хоэнссти нашей этот брак.

Косослой (сбег слоев к 
вершине у недра — при
мерно 1,5 сантиметра на 
погоиный метр кряжа) за
трудняет получение дощеч
ки с параллельными волок
нами. Е1ще в 50-е годы, до 
передачи спичечной и ка
рандашной фабрик Сибир
скому совнархозу, Изергин 
предложил такой п щ ш  
распиловки. Кругляк разва
ливается, как обычно, на 
лесораме. Затем каждая 
плаха, пригодная для выпи
ливания бруска, • разделяет
ся по сердцевине, но па
раллельно основньш волок
нам. Полученные половинки 
уже легко пропилить 4по 
сколу», как говорят иногда 
столяры, то есть не пере
секая волокон.- На схеме это 
изображено прекрасно.

Тогда распил плахи по 
центру посчитали липшей 
возней, а ведь эта опера
ция- полдоски бережет. 
Возведите в масштаб: эко
номятся миллионы рублей, 
если считать один процент 
выхода эа миллион, как ис- 
ходит Изергин.

V.

Распиловка —его конек. 
Свободно владеет Изергин 
теорией, накопил богатую 
практику. Алексей Дмитри
евич помнит еще огромную 
пилу со съемными зубьями, 
присланную в сороковые го
ды американцами и установ
ленную на том же Кетском 
лесозаводе. Нахваливал 
старик эту громадину за 
то, что сделана она была по 
принципу фрезы. Чисто ра
ботала.

— Что значит «чис
то»? — переспрашиваю.

— Буквально. Вы имеете 
представление о классе чис
тоты в деревообработке? 
Это вот...

Изергин достал с полочки 
несколько тонких плано
чек. В месте пропила бро
сился в глаза четкий тек
стурный рисунок дерева, а 
рука скользнула, будто ’ по 
гладя.

— Полировано, что ли?
— Нет, распил восьмого 

класса чистоты, — улыб
нулся Изергин, довольный 
произведенным эффектом. 
И уточнил; — В домашних 
условиях...

— На производстве такой 
тоже можно получить?

— А как же! Помните, 
■корреслонденгг по Японии 
Цветов рассказывал, что 
японцы из купленной у нас 
дровяной древесины — то 
есть низкосортной, понима
ете? — достигли полезного 
выхода продукции 102 про
цента? И кора, и опилки, и 
гниль пошли в дело. Но 
я-то знаю, в чем главный 
секрет японцев...

Таковым Изергин счита
ет чистоту распила, а она, 
в свою очередь, зависит от 
подготовки хшльного ин
струмента. Хдябающие ста
рые рамы карандапшнцев— 
еще полбеды. Им, уверяет 
Алексей Дмитриевич, надо 
лучше готовить пилы. И 
тут же показьшает расчеты, 
конкретные рекомендации, 
в результате которых выход 
готовой -продуклщи на «ка- 
раядашке» можно реально 
нарастить с 16—18 про
центов до 25.

— Я все это проверил,— 
повторяет хозяин квартиры. 
Он ведет нас на кухню, 
где у окна стоит самодель
ная циркулярка с электро
моторчиком от стиральной 
машины «Белка». Включа

ет, прижимает к пиле- ре
ечку... Вглядываемся в от
делившуюся планку — 
чистейшая поверхность. Хо- 
ЗШ'Н извиняется, что не в 
состоянии долго пилить: по
ка месяц назад эксперимен
тировал тут с заточкой 
зубьев — заболел.

VI.

Ньшеышие эксперименты 
«короля распиловки» под
водят своеобразный итог 
его многолетнему интересу 
к улучшению карандашно
го производства. Но под
линный эффект применения 
кедрового сырья здесь, по
лагает Изергин, вовсе не в 
распиловке...

Был такой директор на 
«карандашке» — Д. П. Ер
шов. Решил он опробовать 
для получения дощечки ме
тод лущения. Связались с 
Хабаровским (Политехничес
ким институтом, договори
лись. И вот группа ученых- 
хабаровчан переоборудова
ла и усилила лущильный 
станок ЛУ-17, отрегулиро
вала углы заточки его но
жей и сняла с кедрового 
кряжа, как кусок ткани раз
вернула, шестимиллиметро
вый шпон.

Составленный акт под
тверждал, что технология 
результативна, что выход 
дощечки составлял 38(1) 
процентов. Руководители 
республиканского управле
ния местпрома перечеркну
ли этот труд. Рассуждали; 
«На наш век кедра хва
тит...».

Два тома чертежей и рас
четов легли в сейф. Ученым 
зарубили договор, а Д. П. 
Ершов . «хлопнул дверью». 
Было о чем сожалеть: при 
новой технологии не нужна 
-была бы возня с распилов
кой, сокращался штат, 
экономия сырья — если уж 
не половинная от сегодняш
него потребляемого объема, 
то на треть — точно. А 
треть — это минимум 40 
тысяч кубометров кедра- 
карандашника!

Будучи на пенсии. — раз
ве усидит настоящий изоб
ретатель! — А. Д. Изергин 
добрался до тех томов. 
Изучил и подивился, что 
«похоронили» хорошую идею 
(американцы-то ее запатен
товали!). Попытался усовер
шенствовать проект. В чер
тежах родилась, приставка 
для фрезерования кряжа. 
Специальные фрезы, по за
думке Изергина, подреза
ли бы кедровый сутунок 
по окружности, и выходило 
четыре ленты шпона на 
ширину карандаша. Если 
избежать трещин в ленте, 
то выход дощечки перева
лит за 40 процентов.

«У американцев! Только 
не у нас», — слышится до 
сих пор иронический голос 
Изергина.

Более того. Когда в 1977 
году Алексею Дмитриевичу 
довелось попасть в Яро
славль, он по личной ини
циативе договорился с 
местными специалистами., 
что они спроектируют уси
ленный лущильный станок. 
В порядке эксперимента. 
Обещали. Карандашная 
фабрика, однако, «спала» 
беспробудно.

Эх, «только не у нас».

чивый взгляд на «дорожку» 
медалей... Пока хозяин пе
реодевался, мы осмотрегшсь 
получше и нашли, что об
становка совершешю
уникальна.

Вот оригинальный дейст
вующий макет Тимирязев
ского лесопункта, возглав
ляемого в да/внюю пору ла
уреатом Государственной 
премии СССР А. И. Цеха- 
новским. Изергин — сорат
ник его, вместе отстаивали 
идею открытия музея лес
ной промышленности при 
«Томлеспроме». Позже
Алексей Дмитриевич рас
скажет, в каких условиях 
ютится хранилище, для ко
торого он изготовил около 
90 экспонатов, поведает, 
как несколько лет назад в 
«Томлеслроме» грубо сни
мали со стены и испортили 
заглавный стенд об истории 
томской лесодобычи...
Сколько трудов и искусства 
он, Изергин, вложил в не
го...

Самодельная книжная 
полка, набранная из реек, 
этажерка с вынимающейся 
решеткой, трюмо с не- 
скодакими полочками — все 
это сделано руками Изерги- 
яа. На сконструированном 
им разборном столике 
Алексей Дмитриевич разло
жил резные деревянные иг
рушки, хлебницы и фрук- 
товницы, декоративную кле
еную плитку, «магазин» для 
спичек, пенальчик с краше
ными орехами...

— Понравилось? Есть 
что выбрать? Задумайся об 
этом любой деревообработ- 
чик, и... были отходы — 
будут доходы.

Сфотографиров а л п с ь. 
Провожая нас, уже на по
роге хозяин с болью и не
доумением произнес:

— Кедр ведь! Благород
ное дерево. А они — в пе
реулок, на свалку...

Н. ЧУКОВ.

VII.

С|тарик согласился сфо
тографироваться на па
мять. Вьшул чистую рубаш
ку, поправил на парадном 
костюме боевой орден Оте- 
'чественной войны ((«хлей- 
нул и я, освобождал При- 
балтику>), бросил придир-

НА СНИМКАХ: Алексей 
Дмитриевич Изергин, изоб
ретатель; макет Тимнря- 
зевсцого^ лесопукшта изго

товлен для «лесного» му
зея; вот что предлагает 
делать из отходов А . Д. 
Изергин; такие лацдшафп! 
устраивают на улицах го
рода варавдашная фабрика 
в ее партнер — ИТК.

Фото А. ВАСИЛЬЕВА.

С П И С О К
лиц, реабилитированных в 1989 году согласно 
Президиума Верховного Совета СССР от 1в ввварн 1989 
года «О дополнительных мерах по восстановлению спра
ведливости в отношении жертв репрессий, инеиинх ме
сто в период 3 0 —40-х в начале 50-х годов».

Соловьев Ефим Платоно
вич, 1856 года рождения,
г. Тюкалинск Омского рай
она, имел единоличное хо
зяйство, проживал в с. Чи- 
лино Кожевниковского рай
она, осужден по ст. 58-2-10- 
11 УК РСФСР, расстрелян.

Сокшов Михаил Ильич, 
1927 года рождения, уроже
нец с. Метели Белозовского 
района Алтайского края, 
студент Томского лесотех
нического техникума, про
живал; г. Томск, переулок 
Школьный, 4, осужден по 
ст. 58-10-11 УК РСФСР, 
ссылка.

Провчук Дмитрий Макси
мович, 1896 года рождения, 
уроженец с. Игнатково То- 
машпольского района Ка- 
менецподольской губернии, 
чернорабочий Могочинско- 
го лесозавода, проживал в 
пое. Могочино Кривошеин- 
ского района, осужден по 
ст. 58-2-8-11 УК РСФСР, 
расстрелян.

Пошевеля Михаил Ми
хайлович, 1895 года рожде
ния, уроженец с. Масловка 
Мироновского района Киев
ской области УССР, бухгал
тер материальной части 
Трудколонии МЬ 1 г. Том
ска, проживал; г. Томск, 
Трудколония № 1, осужден 
по ст. 58-2-10-11 УК 
РСФСР, расстрелян.

Николаев Павел Павло
вич, 1890 года рождения, 
уроженец посада Александ
рово Нишавского уезда 
Варшавской губернии,
Польша, бухгалтер Госбан
ка с. Крквошеина, прожи
вал в с. Кривошеине, осуж
ден по ст. 58-2-8-11 УК 
РСФСР, расстрелян.

Мухомедзянов Закир, 
1880 года рождения, уро
женец д. Турепкильде Зла
тоустовского уезда Уфим
ской губернии, чернорабо
чий Кривошеинского рай
потребсоюза, проживал в
д. Жуково Кривошеинского 
района, осужден по ст. 
58-2-8-11 УК РСФСР, рас
стрелян.

Малков Александр Пет
рович, 1890 года рождения, 
уроженец д. Селиверстове 
Устюженского района Ле
нинградской области, бри
гадир автогужтранспорта, 
проживал; г. Томск, лесо
перевалочная база на Чере- 
мошниках, осу:Йлен по ст. 
58-2-10-11 УК РСФСР, рас
стрелян.

Мако Александр Алек
сандрович. 1887 года рож
дения. уроженец г. Томска, 
преподаватель средней шко
лы № 8 г. Томска, прожи
вал; г. Томск, ул. Красно
армейская. 83, кв. 1, осуж
ден по ст. 58-2-10-11 УК 
РСФСР, расстрелян;

Крыжановский Вячеслав 
Петрович, 1891 года рожде
ния, уроженец г. Ирбит 
Свердловской области, пре
подаватель рисования не
полной средней пшолы № 17, 
проживал: г. Томск, ул.
Горького, 38. кв. 2, осуж
ден по ст. 58-2-10-11, рас
стрелян.

Зотов Александр Ивано
вич, 1888 года рождения, 
уроженец г. Самары, киос
кер Томского отделения 
КОГИЗа, проживал; (город 
Томск, ул. Войкова, 20, кв. 
2, осужден по ст. 58-2-10-11, 
расстрелян.

Клиновицкий Иосиф Саф- 
ронович, 1900 года рожде
ния, уроженец с. Покров- 
ское Бийского округа, чер
норабочий лесоперевалоч
ной базы на Черемошннках, 
проживал: г. Томск, лесо
перевалочная база на Чере-
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мошнжсах, барак №  7. осуж
ден по ст. 58-2-10-11 УК 
РСФСР, расстрелян.

Екимов Григорий Фомич, 
1879 года рождения, уро
женец д. Енямово Кожев- 
никовского района, без <ш- 
ределенных занятий, про
живал: г. Томск, пер. Ка
занский. 9, осужден по ст. 
58-2-10-11 УК РСФСР, рас
стреляй.

Гареев Карам, 1875 го
да рождения, уроженец се- 
)ла Масуч1арово Пирского 
уевда Уфимской губернии. 
%рнорабочий Кривошеин
ского райлесхоза, прожи
вал: с. Кривошеино, осуж
ден по ст. 58-2-8-11 УК 
РСФСР, расстрелян.

Вихров Федор Яковлевич, 
1878 года рождения, уро
женец слободы Белолуцкой 
Старобельского округа Харь
ковской губернии, старший 
бухгалтер сушзавода Союз- 
заготшюдоовощ, проживал; 
г. Томск, нр. Фрунзе, 8, кв. 
3, осужден по ст. 58-2-10-11 
УК РСФСР, расстрелян.

Веников Анатолий Дее- 
внч, 1927 года рождения, 
уроженец с. Беловодовка 
Зырянского района Томской 
области, помощник капита
на катера райпотребсоюза, 
прюживал в с. Тегульдет 
Томского района, осужден 
по ст. 58-10-11 УК РСФСР, 
ссылка.

Бильдягин Алексей Анд
реевич, 1893 года рождения, 
уроженец г. Егорьевска Ря
занской губернии, препода
ватель Томского железнодо
рожного техникума, прожи
вал: г. Томск, пер. Данилов
ский, 5, кв. 2, осужден по 
ст. 58-2-10-11 УК РСФСР, 
расстрелян.

Неверно Иван Никола
евич, 1882 года рождения, 
уроженец хутора Винценто- 
во Бегомировского района 
БССР, заключенный ИТК 
№ 2 г. Томска, осужден по 
ст. 58-6-10-11 УК РСФСР 
расстрелян.

Неверко Устин Никола
евич, 1880 года рождения, 
уроженец д*. Лопово Осов- 
ской волости БССР, заклю
ченный ИТК № 2 г. Томска, 
осужден по ст. 58-6-10-11 
УК РСФСР, расстрелян.

Шульгевнч Франц Ива
нович, 1875 года рождения, 
уроженец д. Прудки Логай- 
окого района БССР, заклю
ченный ИТК № 2 г. То.мска, 
осужден по ст. 58-6-10-11 
УК РСФСР, расстрелян.

Сколобан Иван Трофимо
вич, 1889 года рождения, 
уроженец д. Кривичи Крас
нослободского района БССР, 
заключенный ИТК № 2 
г. Томска, осужден по ст. 
58-6-10-11 УК РСФСР, рас
стрелян.

Угрюмов Михаил Евстафь. 
евнч, 1884 года рождения, 
уроженец г. Томска, бракер 
фабрики «Красная звезда», 
цроживал; г. Томск, ул. Си
бирская, 43, кв. 3, осужден 
по ст. 58-2-10-11 УК 
РСФСР, расстрелян.

Иванов Иван Петрович, 
1886 года рождения, уроже
нец д. Дубрсюка Зырянской 
волости Томской губернии, 
заместитель председателя 
артели «Канат», проживал: 
г. Томок, ул. Сибирская, 4, 
осужден по ст. 58-2-10-11 
УК РСФСР, расстрелян.

Мазнев Иван Максимович, 
1899 года рождения, уроже
нец с. Иловка Зырянского 
(района, счетовод колхоза 
«Красный пахарь», прожи
вал: с. Иловка Зырянского
района, осужден по ст. 
58-2-8-10-11 УК РСФСР, 
расстрелян.

(Продолжение следует.)
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ИСТОРИЯ
n m im i

С ООБЩЕНИЕ о том, 
что первое. время 
придется совмещать 

должность декана горного 
отделения с должностью де
кана еще и химическото от
деления, Владимир Афанась
евич Обручев воспринял 
весьма иронично. Дело в 
том, что он еще в юношес
кие годы готовил себя в 
этой деятельаости. Возмож
но, на молодого человека 
повлияли рассказы Ивана 
Михайловича Сеченова — 
мужа тетушки Владимира 
Афанасьевича. Сеченов с 
увлечением рассказывал о 
своем старом друге Дмит
рии Ивановиче Менделееве, 
о дго открытиях — ученые 
вместе совершенствовали 
свои знания в Германия.

Владимир Афанасьевич 
даже поступил на химико- 
технологическое отделение 
Петербургского технолоти- 
ческого института. Но, про
учившись очень недолгое 
время—две недели, понял, 
что колбы и реторты — не 
его удел. А поняв, сдал эк
замен в горный.

Уже на выпускных экза
менах произошло еще одао 
столкновение с «людным» 
предметом. По всем дисцип

линам Обручев получнл'выс- 
пшйбалл, а но химии... двой
ку.

Дщ>ентор тастнтута взял 
грех на душу. Сочтя, что ус
пехи студента Обручева 
столь блестящи, собственно
ручно исправил двойку на 
пятерку и выдал диплом по 
первому разряду. Хотя на- 
вщ)няка не думал, что нмен- 
во Обручев станет первым 
деванои первого в Свбври 
хшшческого отделения..:

А  первой заботой нового 
декана была постройка, а 
вернее, достройка' химичес
кого корпуса — самого 
крупного здания нз архи- 
тмсгурного анса««бля техно
логического ввститута.

Дела в тот момент, когда 
Обручев принял руководст
во, шли из рун ВОВ плохо. 
Всклервых, участок земли, 
купленный институте»!, ока
зался с изъяном. Химичес
кий корпус стоял как раз 
на краю оврага, что состав
ляло серьезную опаснеють 
для здания, -^о-вторых, са
мо строительство началось 
в крайне неудачное время: 
страшный пожар 1901 года 
почти полностью уничтожил 
район Завсточья и приле
гавшие к нему ' улицы. Го

товясь к зиме, горожане 
спешили отстроиться и не 
скупились на оплату масте
ровых. Строителей же в 
Томске тех лет было немно
го. а большинство из них 
уже работало на химичес
ком корпусе. Один за дру
гим они начали переходить 
«а более выгодные работы.

Справились и с той, и с 
другой бедой. Овраг засы
пали, сделали пологий склон, 
который засадили деревь
ями. Они н сейчас на том 
же месте — угол проопек- 
тов Ленива и Кирова — 
бывшие ул. Садовая и 
Бульварная.

А стрештелям подрядчик 
увеличил оплату вдвое, на 
чем чуть не разортлся. Еще 
бы1 Ведь в договоре был 
точно указан ср<ж сдачи 
здания, нарушение которо
го грозило куда большими 
расходами.

Строительство и было за
вершено в указанный срок. 
А именно в 1903 году про- 

. ект академика архитектуры 
Р. Р. Марфельда был воп
лощен в жизнь. В разработ
ке задания на проектирова
ние принимал участие Д. И. 
Менделеев.

На химическом отделении

института имелись лабора
тории не только чисто хи
мического профиля: аналн- 
тичесной, неорганической, 
физической химии, но в  ка
федры прикладных наук — 
технологии питательных ве
ществ, технологии енликв)- 
твв в другие. Эти кафедры 
и соответствующие лабора
тории оказали помощь в 
развитии сибирской про- 
мышлевностн. в создании 
предприятий по переработке 
продуктов сельского хозяй
ства, которых в то время в 
нашем краю, в црямом смыс
ле слшва, не знали, куда 
деть... Разрабатывались про
блемы копсования кузбас
ских углей, которые раньше 
считались некоксующимися. 
проблемы обогащения золо
та и цветных металлов. Пос
леднее имело огромное зна
чение для России — как 
раз к этому времени вачал- 
ся переход от добычи рас
сыпного золота, лежавшего 
н а ' поверхности, к добыче 
золота рудного,, что требо
вало совершенной техноло
гии. • ■ ■

На химическом отделении 
начались первые в Сибири 
работы по применению ра
диоактивного излучения в 
медицинских целях для ле

чения раковых опухолей.
Последние всследованвя 

проходили на кафедре орга
нической химии, которой ру- 
ководал профессор Кнншер. 
Успехи его сотрудника 
Дмитрия Викторовича Алек
сеева. который проводил 
глубокие нбследования ра
диоактивных элементов, ока
зались трагичными для про
фессора. В те далекие щю- 
мена еще никто и понятия 
не вмел о мерах безопасво- 
стн. Радиоактивные соли 
хранили в обыкновевиом 
шкафу, эксперименты щ>о- 
водили «а открытую». Про
фессор Кижнер лишился 
сначала одной, а потом в 
второй ног, на работу ез
дил на коляске. Дело в том, 
что в нижиих ящиках стола 
стояли открытые банки с 
радиоакттныии элемента
ми. Отсюда и заболевание 
сосудов ног. повлекшее за 
собой ампутацию.

Однако болезнь не поме- 
пщла Николаю Матвееви- 

• чу Кияшеру продолжать 
свои труды. За годы работы 
в Томске он обогатил отече
ственную науку целым ря
дом открытий. А способ цо- 
лучения углеводородов из 
альдегидов и кетонов полу

чил сиециальвое нааяаииА 
«Реакция Кяжвера».

Особое место занимала в 
химическом корпусе кафед
ра химической техвологнн 
миверальнь2х веществ, впос
ледствии реорганизованная 
в кафедру силикатов: Имен
но здесь были-заложены ос- 
жжы сибирской промышлен- 
вости строительных матери
алов. Создателем кафедры 
был профессор Алевсавдр 
Эдуардович Сабек. * стояв
ший у истоков цементной 
промышленности Сибири. 
Его сменили В. Ф. Юферов, 
фактический основатель пер
вого в Сибири завода по 
цровзводству цемевта а  Яш- 
кине Кшеровской области, 
откуда томичи до сих 
получают этот строймате
риал.

Нельзя не сказать № о де
ятельности профессора Ию- 
на Федоровича Пошжарева. 
иного сделавшего для про
изводства в Сибири- собст- 
веиясио шифера. стекла, 
фарфора. фаявса._ В Томске 
Ш аи Федорович прщ>або- 
тал до шестидесяти лет. а 
остаток жизни репгал про
вести в более благоприят
ном климате. Пономареву 
дали кафедру в Ноточеркас-

окои политехническом ин
ституте. Там он проработал 
еще... сорок лет. В 1982 го
ду делегация томичей езди
ла в Новочеркасск на столе
тие Ивана Федоровича.

К сожалению, через не
сколько месяцев после юби
лея профессор Понома
рев погиб от несчастного 
случая, ни в иоей 1юре не 
связанного с его здоровьем 
и возрастом.

А на химическом факуль
тете ТПП его сменил уче
ник Петр riHn-opbeBHK Усов 
(впоследствии заслуженный 
деятель науки в техники, ка
валер самых высоких наг
рад страны).

Заметный вклад в разви
тие Свбври внесла кафедра 
питательных веществ, кото
рую многие годы возглав
лял профессор Сергей Ва
сильевич Лебедев. Одна нз 
проблем, которую ему уда
лось решить, остается для 
нас п{^лемой в да сих пор. 
Речь идет о сахаре, кото
рый в Томске, да и по всей 
стране, распространяется иод 
строжайтам государствен
ным контролем.

Увы, в свое время люди 
думали не как бы справед
ливей разделить, а как бы 
побольше произвести.

Кстати, сахара тогда в 
Сибири хватало. Да вот 
беда — был дороговат. При
чина — климатическая. 
Ранние морозы поражали са
харную свеклу, в продукт 
этот завозили в рсновном с 
Украины, что стоило неде
шево. Сергей Васильевич же 
нашел способ производить 
сахар и. из замороженной 
свеклы. Под его ' научным 
рук(жодством и был постро
ен первый в Сибири сахар
ный завод на . Алтае.

Скромная лаборатория ме. 
таллургни цветных металлов, 
которой руководил В лади-. 
мир Яковлевич Мостович, 
еще с 1903 года получила 
шировую известность во 
всем мире. Оригинальные 
технолмии, родившиеся в 
ее стенах, привлекали уче
ных всего мира. Исследова- 
вня, совместно с германски
ми учеными, щ)оводвлись и 
после револкщии. когда ла
бораторию развернули в на
учно - исследовательский 
иаститут. Но пр(ншю вре
мя. и учежич) обвинили в 
экономической контррево
люции, измене Родине и что 
еще там полагалось?

На суде ни Мостович, ив 
другие сотрудники его ларо- 
ратории, в отличие от мво- 
тих профессиональных ре
волюционеров, - которые, са
ми вавешивалн на себя са
мые ст]рашные ярлыки, не 
признали обвинения справед
ливыми. Однако на приго
вор это не повлияло. «Эконо
мические контрреволюционе
ры» получили значительные 
сроки заключения.

Но авторитет Мостовича 
был так велик, протест ми
ровой общественности столь 
энергичен, что вскоре (со
бытие для тех времен ис
ключительное!) приговор 
был отменен. Увы, тюрьма 
оказалась для ученого 
слишком тяжелым испыта
нием. Вернулся я  работе он 
совершенно больным чело
веком, в только искусство 
врачей помогло ему щютя- 
нуть еще несколько лет. 
'Похоронили Владимира 
Яковлевича в центре Ново
девичьего кладбища в Мос
кве.

Не обошли репрессии и 
лучших учепиков Мостови
ча — Василия Гордеевича 
Агеенкова, Сергея Матве
евича Анисимова, Владими
ра Аядаеевича Ванюкова. 
Первые двое погибли в 1937 
году, а профессор Ванюков 
отделался тем, что по поли
тическим мотивам его кан
дидатура была снята при 
голосовании в академики.

Преподавателем по спе
циальности «Черная метал
лургия» стал Николай 
Прокопович Чижевский. Он 
имел сразу три диплома: 
Петербургского университе
та по физико-математичес
кому факультету, Леобен- 
ской академии по метал
лургии и Киевского поли
технического института так
же по металлургической
специальности.#

Тем не менее Николай 
•Прокопович стал только 
щ)еподавателем, профессо
ром его не избрали. И 
преподавателем взяли с ого
воркой: 'МОЛ, если в тече- 
иие года - не представит 
значительную работу по 
специальности, то с долж
ности будет смещен.

Причиной столь насторо
женного отношения к Чи
жевскому был отрицатель, 
вый отзьш из Киевского 
политехш!ческого' институ
та. где Николай Прокопо- 
вич служил лаборантом. И 
только яекоторое время 
спустя выяснилось: профес
сор, давший столь нелест
ную харантеристику, был 
сам не очевь-то сведущ в 
металлургии, и всеми дела
ми на кафедре ворочал ла
борант Чижевский. С его 
уходом быстро сказалась 
непригодность самого про
фессора, и тот пытался 
удержать ценного сотрудни
ка столь неприглядными 
средствами.

А Чшиевский уже через. 
полгода начал публиковать 
свои научные труды «Азо
тирование железа», кото
рые вскоре поставили его 

- в десятку ведущих метал
лургов мира. . ■

С именем профессо>ра

Чижевского связано и за
рождение фармацевтичес
кой промышлешостн Сиби
ри. Относится это к периоду 
первой вгаровой войны, ко
гда в стране наступил на
стоящий голод на лекарст
ва. И не только потому, что 
их требовалось все больше 
и больше. В то время Рос
сия не имела своих фарма
цевтических предприятий и 
все завозила в основном из 
Австрии и Гернагин. С на
чалом войны, естественно, 
русские аптеки испытали 
кризис. Особенно трудно 
было без йода: равевых-
то было иредастаточно. А 
поставки его прекратились 
совсем.

Группа научных работни
ков технологического инсти
тута выехала яа Дальний 
Восток и .там на берегу 
Тихого океана провела ряд 
опытов по получению йода 
из водорослей. Вернулись в 
Томск, сделали установку, 
а после и небольшой заво- 
дик, дававший значительное 
количество йода, который 
поставляли в де<к:твующую 
армию.

Но- лекарств не хватало 
не только на фронте, но в 
в тылу. В Сибири началась 
этидемия заразных заболе
ваний. Ученые технологи, 
ческого срочно развернули 
работу по производству ан
типирина. салола и ряда 
других црепаратов. столь 
необходимых для б|аш>ниц 
и клиник. Помогали в том
ские медики в опробовании 
новых лекарств.

А в годы Великой Оте- 
чествеввой в лаборатории 
лекарственных препаратов 
(юд руководством профес
сора Леонида Петровича 
Кулева были созданы но
вые, высокоэффективные 
лекарства, которых раньше 
нигде не изготовляли. За 
это профессор и был удо
стоен Государственной пре- 
М1Ш. А полученные Деньги 
передал на вооружение ар
мии.

И еще один маленький 
заводик располагался в го
ды войны в подвалах хшш
ческого корпуса — электро
ламповый. Кстати, опять 
первый в Сибири.

Томск был одним из пер
вых городов за Уралом, 
чьи улицы осветил электри
ческий свет. Все оборудова
ние тогда получали - иэ-за 
рубежа. В годы граждан
ской поставка лаш! прекра
тилась. и. несмотря яа рабо
тающую электросташщю. 
Томск по мере перегорания 
ламп погружался во тьму.

И вот ученым институ-- 
та н а . одном из складов 

. удалось обнаружить запасы 
вольфрамовой нити. Это 
побудило, их приступить к 
эксперименту восстановле
ния перегоревших ламп. 
Кол^у ^разрезали, ставили 
новую нить, откачивали 
воздух, запаивали —и лам
па снова горела!

В- подвале института соз
дали маленький заводик, 
который выручал город в 
трудные времена.

В жилых флигелях хиин- 
' ческого корпуса вмели 
квартиры крупные ученые: 
первый директор техволоси- 
чеокого профессор. химии 
Е. Л. Эубашев, заведухицай 
кафедрой фиавческой хи
мия Д. П. Турбаба. щю- 
фессор Н. М. Кижнер н- 
многае другие.

Здание . химического ' кор
пуса Томского политехни
ческого института ныне яв
ляется памятником архи
тектуры и охраняется зано- 
ном.

И. ЛОЗОВСКИЕ,
С. БАЛАШЕВ.

8 этом здании
с 1ЭШ по f9l3 год 

Р0Б0Т1Ш выддшщпйся 
Я Ч Е Н Ы в-хим ик. ЯКвДЕМИ1Г
Николай МатвЕЕвич

К и ж н е р
1867-1935
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Песни Окуджавы: 
вчера и сегодня
ЯСаркия летом 1981 го

да в Деля проходвл кино
фестиваль, посвященный 
намятн замечательной ак
трисы Наргяс Датт. В 
эти дня я вновь, спустя 
четверть века, увидел 
прославленную ленту 
Раджа Капура «Авара» 
(«Бродяга»), из-за кото
рой сходили с ума кино
зрители в середине 50-х 
годов. Женщины, сидев- 
шие рядом со мной, от
кровенно плакали. «Как 
мояшо так переживать 
на старой мелодраме?» 
— удивился я. И кто-то 
из них мне ответил: «Вы, 
мужчины, бываете все- 
такн удивительно толсто
кожими я недогадливыми. 
Неужели ты не понима
ешь, что плачен мы 
не над судьбой героев, а 
над темн прошедшими го
дами, когда мы были на 
четверть века моложе».

П ОДОБНОЕ чувство 
испытал я, взяв в ру
ки вышедший недав

но в издательстве «Музы
ка» том «Песни Булата 
Окуджавы. Мелодии и тек
сты». Содержание с боль
шим тщанием подобрано и 
скомпоновано сотрудникол! 
Литературного музея Львом 
Шилсжым. Здесь и богатей
шая иконография поэта — 
от детского фото с мамой до 
сегодняшних дней, и тексты 
прославленных песен, и да
же ноты. И проникновенная, 
согретая искренней лю
бовью, вступительная ста
тья составителя.

Лев Шилов известен «е 
только как литературовед, 
но и как величайший энту
зиаст «звучащей литерату
ры», многие годы неустан
но разыскивающий фоно
граммы голосов русских и 
советских писателей. Все 
мы знаем о замечательной 
его находке — редчайших 
■валцках для фонографа с 
записями двух выступлений 
Л. Толстого на английском 
языке, сделанных для США. 
Он был составителем став
ших уже редкостью пласти
нок с записями голосов 
А. Ахматовой, А. Блока и 
его современников, К. Чу
ковского.

Молодым людям наших 
крикливых и раскованных 
90^х годов, наверное, трудно 
представить, чем были для 
нас, людей 50—60-х, песни 
Окуджавы. Шла хрущев>- 
ская «оттепель», люди учи
лись заново говорить, сме
яться, петь. На эстраде, в 
радиопрограммах сохранял
ся репертуар песен, «пред
писанных» еще в довоенные 
годы, в них не было ни чув
ства, ни мелодии, ни жиз
ни. А «улица корчилась, 
безъязыкая», - ожидая своих 
певцов. И тут появились ав
торские песни Булата Окуд
жавы.

«Песни Булата Окуджа
вы вошли в вашу жизнь в 
конце 50-х годов как-то 
сразу и, как оказалось, на
долго, — пишет Лев Ши
лов. — Они заметно отли
чались и от тех, что звуча
ли тогда в концертах, по

радио, на пластинках, и от 
тех, что мы пели дома, ког
да собирались друзья и при
ходили гости... Дело даже 
не в отдельных, сравнитель
но необычных образах и сло
восочетаниях... сами эти 
песни были «совсем дру
гие». Не только по словам, 
не только по мелодии, но 
прежде всего по тону, по 
интонации. Это была инто
нация беседы, дружеского 
обращения... они были ад
ресованы не столько всем 
вместе, сколько каждому в 
отдельности, тому, кто си
дит напротив за столом или 
рядом на скамейке город
ского сквера. Причем с каж
дым устанавливался как бы 
двусторонний душевный кон
такт... В песенном диалоге 
со слушателем возникала 
столь дефицитная, столь же
ланная, столь необходимая 
в переломное время второй 
половины пятидесятых го
дов атмосфера искренного 
человеческого внимания, 
общения и взаимопонима
ния».

О чем пел Окуджава? О 
«час-овых любви» — влюб
ленных парах на рассвет
ных московских улицах: о 
недавней войне, которую он 
так необычно назвал «под
лая», ибо она отняла у ты
сяч и тысяч людей юность, 
счастье, любовь, любимых и 
близких; о юных солдатах, 
уходящих «в туман, туман, 
туман», и женщинах, гля
дящих в их круглые, бри
тые затылки: о «кредито
рах» каждого из нас — Ве

ре. Надежде и Любви; о пос
леднем троллейбусе, иду
щем по ночной Москве, чло- 
бы «всех подобрать, потер
певших в ночи крушенье, 
крушенье»; о том, что надо 
всегда держать свою дверь 
открытой для всех, кому мы 
можем понадобиться в труд
ный час; о своем родном 
Арбате.

К сожалению, критша 
тех лет не сказала о песнях 

Окуджавы ни одното добро
го слова. «Ловец дешевой 
славы», «тина и муть», 
«скандальная слава», «низ
копробный ажиотаж» — вот 
эпитеты, которыми она его 
награждала. Дошло до того, 
что с середины 60-х годов 
(Ж перестал писать песни и 
выступать и целиком ушел 
в работу над исторической 
прозой. Писал историч1ес- 
кие романы и повести, рас
сказы. Их охотно читали, 
но они не имели и десятой 
доли того успеха, что при
несли Окуджаве его песни.

А песни жили уже от
дельно от автора, звучали 
на лентах магнитофонов, их 
слушали на вечеринках, 
мурлыкали под нос, пели
XOj^M.

...Сегодня песни Окуджа
вы входят в золотой фонд 
советской литературы и му
зыки. Общий тираж его ав
торских пластинок только в 
СССР подходит ко второму 
миллиону. Фонд его магни- 
тофсхнных записей (создан
ный при активном участии 
Л. Шилова) в Литератур
ном музее насчитывает 287 
единиц хранения и состав
ляет 160 часов звучания. 
Десятки его песен звучат в 
кино и с телеэкранов, в 
спектаклях и радиопереда
чах, они прочно и навсегда 
вошли в наш быт.

О. ТОРЧИНСКИИ.
(АПН).

Серьезная проза юмориста
Аркадий Арканов, по- 

пул^ный сатирик, к то
му же большой знаток и 
л^итель шахмат, рас
сказал мне, полному 
профану в этом деле, что 
существует такое шах
матное понятие, как раз
ноцветные слоны. Один 
ходит только по белым 
диагоналям, другой — 
только по черным. Их 
пути никогда ме пересека
ются. Они как бы суще
ствуют в разных измере
ниях. Хотя и взаимодейст
вуют косвенооым обра
зом.

Арканов вспомнил это, 
объясняя архитектонику 
своего неожиданного ро
мана «Рукописи не воз
вращаются», а у меня 
создалось впечатление, 
что идея совмещения по
лярных начал, идея двой
ственности ясизни прису
ща этому сатирику в 
принципе. Так или ина
че он демонстрирует это 
нам собственной персо
ной.

В РЯД ЛИ в стра
не найдется че
ловек. который 

не смеялся бы над 
аркавовскнми остротами, 
не цитировал их. Сам ав
тор читает свои юмористи
ческие рассказы с неподра
жаемым артистизмом, и по
пулярность его не подвер
жена колебаниям. С име
нем Арканова связывают 
массу анекдотов и курьез
ных историй. Часть из них 
— святая правда, часть — 
чистый фольклор, некото
рые байки он придумал сам.

Рассказывают о пристра
стии Арканова к джазу, о 
его уникальной коллекции

джазовой музыки. Действи
тельно, он играл в молодо
сти на трубе в студенчес
ком ансамбле и по сей день 
верный поклонник овшга.

Рассказывают о его не
обыкновенном успехе у пре
красного пола. Еще говорят 
о его пристрастии к играм. 
Он и впрямь играет во все, 
во что можно играть. — от 
шахмат до бегов, от префе
ранса до всех видов лотереи.

— Когда я впервые по
пал на бега, — вспоминает 
Арканов, — я не мог отли
чить лошадь от наездника. 
Стал знатоком, оставив там 
прорву денег. А потом по
нял, что живу по-настояще
му только по средам, пят
ницам и воскресеньям — в 
дни заездов. Мне стала не
интересна литература, жен
щины... Это страшная 
страсть. Надо было уходить. 
И я ушел. Сразу. Теперь 
бываю на бегах {заз в год.

А недавно я услышала 
очередной анекдот об Арка
нове. Будто бы прекрасным 
летним утром, в свой день 
рождения, он вышел из до
ма купить сигарет, а заод
но билет лотереи. Ради шут
ки. как говорится. И шутка 
обернулась самым крупным 
призом — автомобилем 
«Волга».

Я спросила, правда ли 
это? Оказалось — правда. 
Такое может случиться толь
ко с Аркановым...

Каково же было изумле
ние, когда этот жуир и иг
рок явил вдруг другое ли
цо. Я имею в виду публи
кацию в «Юности» его ро
мана «Рукописи не возвра
щаются». Романа философ
ского. Пролежавший не
сколько лет в ящике пись

менного стола без перспек
тивы публикации, он стал 
событием в литературе пос
леднего времени.

В романе два параллель
ных сюжета. Каждый из них 
решен в своем жанровом 
ключе. Арканов с блеском 
использовал сложный лите
ратурный прием — роман в 
романе.

Как возникли эти два сю
жета и как они взаимодей
ствуют?

В некоем условном вре
мени и пространстве, в не
коем экзотическом государ
стве, где правил жестокий 
деспот Мадрант, произошла 
ужасная катастрофа. А на
чалось все с того, что в на
роде, как это водится в дес
потиях, зрело глухое недо
вольство и подогревалось 
оно крамольными стихами, 
которые тайно передавали 
из рук в руки угнетенные 
поданные Мадранта. Все по
пытки изловить тайного под- 
стренателя, автора стихов, 
не удались. И дело кончи
лось взрывом и всеобщей ги
белью. Парадокс в том, что 
автором стихов был... сам 
Мадрант.

— Мне хотелось написать 
о сильном, незаурядном ха
рактере, — говорит Арка
нов, — в котором заключе
ны два взаимоисключающих 
начала. Внутренняя суть это
го человека — поэтическое 
ощущение жизни, любовь к 
свободе, людям. А внешние 
обстоятельства, его реаль
ное положение в жизни тол
кают его на поступки, дале
кие и от любви, и от твор
чества, и от свободы. Этот 
разлад, это вечное противо
речие с самим собой приво
дят моего героя к гибели.

Я понимал, что нести эту

рукопись в редакцию наив
но: кого заинтересует эта 
фантасмагория? Все это так 
далеко от редакционного бы
та, от потребностей и про
зы дня. Мне ли не знать ре
дакционной жизни — я ва
рился в ней столько лет. 
Вообразив себе, какова бу
дет реакция, если я прине
су свою сказку о Мадранте, 
представив себе эту ситуа
цию, я понял, что нашел 
ключ к будущему роману: 
именно эту редакционную 
ситуацию и надо написать
— на грани гротеска, на гра
ни литературного хулиган
ства.

Так возникли эти два сю
жета — внутренний, поэтич
ный, философский и внеш
ний — сатирический. В них 
действуют похожие персо
нажи — разноцветные сло
ны. Скажем, Мадрант и 
главный редактор. Но сосу
ществуют они, как, скажем, 
оригинал и пародия.

Роман я обозначил как 
«ненаучная фантастика». 
Термин этот, если можно его 
так назвать, придумал сам, 
и давно. Вот и все.

— Что касается моих 
планов, — говорит писатель,
— то сейчас я переживаю 
некий период накопления и 
осмысления: что же на са
мом деле с нами происхо
дит. Самое трудное — ос
вободиться от внутреннего 
цензора, который так глу
боко сидит в нас, вернее, в 
нас годами вколочен. Ведь 
абсолютно свободен в твор
честве только графоман или 
гений, осознающий свою 
мессианскую приаванность. 
Надеюсь, я не графоман и, 
сознаю, не гений.

Г. ГУСЕВА.
(АПН).

€€Враг

народа»
На вазе студии «Союз» 

ГТПО «Мосфильм» идут 
съемки художественного 
фильма «Враг народа». Ав
торы сценария— Виктор Де
мин и Леонид Марягин. 
Главный консультант —  
доктор исторических наук 
Ю. Афанасьев. Режиссер-по
становщик —  Л. Марягин.

В основе скмиета ленты 
—  процесс над Бухариным. 
По мере развития совытий 
мы узнаем интереснейшие 
исторические факты из жиз
ни Н. И. Бухарина и многих 
'Партийных деятелей того 
времени.

НА СНИМКЕ: снимается
эпизод фильма; актер А. Ро
манцов —  исполнитель ро
ли Бухарина.

Фото Р. ГОРЕЛОВА. 
(Фотохроника ТАСС).

Фестиваль 
при свете 

костров
и  искрометным ма

стерством порадовал, и 
лед межлюдского недове- 
'рия растопил. Таков итог 
первого Международного 
фестиваля цыганской 
культуры, который за
вершился в минувшее 
воскресенье в южномо- 
равоком городе Брно. 
Организованный под па-1 
тронатом Всемирного со
юза цыган и министров 
культуры Чешской и 
Словацкой республик, он 
длился три дня и столь
ко же ночей — при све
те костров, под чарую
щие звуки цив|1бал. Му
зыкальное, песенное и 
танцевальное мастерство 
продемонстри р о в а ли , 
кроме 35 коллективов из 
Чехчюловакии, девять 
ансамблей из Болгарии, 
Франции, Югославии, 
Венгрии, Норвегии и Со
ветского Союза.

Международному фе
стивалю сопутствовал 
ряд интересных меро
приятий. Гости и жите
ли Брно по достоинству 
оценили выставку «Из 
жизни ромов», на кото
рой были представлены 
лучшие образцы высоко
го ремесленнического 
умения цыган. Кстати, 
можно было приобрести 
кованые подсвечники, 
всевозможный сельско
хозяйственный инвен
тарь. Разнообразен был 
набор меню из цыган
ской кухни. Продава
лись первый номер жур
нала на цыганском язы
ке «Лачхолав» («Доброе 
слово»), а также долго
играющая пластинка 
вокально - инструмен
тальной группы «Точко- 
лоточ».

Как отмечает печать, 
первый фестиваль не 
должен быть последним. 
Доброе дело нужно про
должить. Уже решено 
проводить подобные смо
тры, обсуждается лишь 
вопрос, какой должна 
быть йх периодичность.

А. ШАПОВАЛОВ, 
ворр. ТАСС.

Прага.
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Давайте разберемся, так ли уж вредна 

весенняя охота, о кото|>ой эмоционально, с 
тревогой и болью рассуждали и спорили 
читатели областной газеты «Красное зна
мя» Г. Десятое, Н. Кузнецов, Н. Стариков и 
другие. Думается, что слово специалиста 
не претендует на истину в последней ин
станции, поэтому хотелось * бы услышать 
мнения томичей и жителей области, всех, 
кому дорога родная природа.

С КАЖУ СРАЗУ, что 
проблема весенней 
охоты на самцов 

уток и гусей — более глу
бокая и емкая, чем представ
ляется в местной печати. И 
уж никак не укладывается в 
рамки запрета или согласия 
на открытие охоты. Слож
ность заключается в том, что 
охота является, если хотите, 
частью стихийно сложивше
гося коМ'Плжсного ретио- 
нального природопользова
ния, которое ведет начало со 
времени появления здесь че
ловека. Кроме того, к посто- 
]шно«у действию этого фак
тора охотничьи виды перна
тых приспособились.

Охота имеет большую 
экологическую и социальную 
значимость. А игшфирбвать 
эти факторы — значит со- 
ве(мпать грубейшую ошибку 
в отншпент как природы, 
так и человека.

К сожалению, в таких ас
пектах, во всей сложности, 
взаимосвязи в вшогообразии, 
проблмаа на страиицах га
зеты не обсуждалась, что, 
возможно, и породило иллю
зию целесообразности очень 
простого, а главное—кате
горичного и однозначного 
решения.

Например, в письме Г. Де- 
сятова говорпся о безус
ловном вреде весенней охо

ты. Его поддерживает Н. Куз
нецов. А Н. Стариков счи
тает, 4J0 10-летний запрет 
сможет увеличить числен
ность уток. Оставили авто
ры фактически без внима
ния и корректную ссылку 
председателя областного об
щества охотников М. Му
равьева на специалистов, 
дающих *доб(ро*. Поэтому 
замечу, что открытие весен
ней охоты — не происки 
аппарата и аппаржтчиков.
Ни М. Муравьев, ни воз
главляемое им общество не 
правомочны решать вопросы 
открытия весенней охоты.
Открывалась она весной на 
основе анализа Главохоты 
РСФСР, а затем в Томске 
—^решением межведомствен
ной комиссии, которая каж
дый год собирается специ
ально управлением охотни- 
чье-промыслового хозяйства 
цри Томском облисполкоме,
«уда входят и специалисты. 
нз1'чающие птиц.

Ради справедливости ска
жу, что А. Высоцкий, буду
чи председателем облиспол
кома, наоборот, охоту раз
решал <со скрипомк. Это 
было, конечно, связано и с 
майскими праздниками. Хо
тя замечания специалистов 
и для него не всегда были 
решаюпщми.

Начнем с аргументов про
тив весенней охоты в пись
ме Г. Десотова. «Редкие та- 
бунки> на Кривошеинских

матична, как и для всех мас
совых охотничьих видов. 
Совсем иные причины сни
жения численности лебедя- 
кликуна, серого журавля и 
гусей...

Не выдерживает критики 
и тезис о «трудности пере
летов» и «неэтичности в свя
зи с этим военного отстре
ла». По нагрузке на орга
низм, согласно данным на
уки, этот период в жизни 
птиц мало чем отличается 
от будничного. Не случайно

лугах, по его мнению, — 
показатель неблагополучия. 
Смею заверить автора, что 
он «не попал в про
лет». А охота в самом на
чале и в конце была даже 
добычливой. Примечательно, 
что в последний день охоты, 
когда пролетные самцы ныр
ковых особенно активно под
саживались к чучелам, вы
стрелов слышалось мало, 
так как охотники удов
летворились даже не- 
долгим пребыванием на 
озерах. Факт реальный в 
отрадный. Что же касается 
гнездящихся в Кривошеия- 
ском районе уток, которые, 
«стати, весной держатся не 
табунками, а парами или в 
небольших группах, то на
ши десятилетние исследова
ния не подтвердили умень
шения их численности. Нет 
уменьшения численности гу
сей и лебедей, вопреки мне
нию тов. Старикова. Авиа- 
учет и наземные наблюде
ния говорят даже об увели
чении. Но, если рассматри
вать изменение их числен
ности в ретроспективе за' 
35—40 лет. то действитель
но есть снижение, в том 
числе и уток. Но главное— 
не 'В oXiOTe. Численность водо
плавающих сегодня соответ
ствует существующим усло
виям обводнения террито
рии и состоянию мест, при
годных для гнездовий, емко
сти зимовок и уровню бес
покойства в гнездовый пе
риод. Возможность же повы
сить численность уток за 
счет запрета весьма пробле-

«обессилевшая» шилохвость 
или кряква начинает клад
ку яиц в самом начале мая, 
то есть до открытия весен
ней охоты. А деревенская 
ласточка, окольцованная воз. 
ле Чимкента и зависящая от 
условий среды гораздо бо
лее, чем утка, например, 
смогла через три дня в рай
оне Кемерова строить гнез
до.

В соседних областях, за 
исключением Кемер<жской, 
весенняя охота закрывается 
тоже не повсеместно, а в на
иболее населенных зонах. 
Но не будем забывать, что 
Омская, Новосибирская и 
Тюменская области, в отли
чие от Томской, лежат на 
магистральных путях про
лета водоплавающих. Следо
вательно, выше добычли- 
вость, осваиваемость терри
торий, впрочем, как и запа
сы гнездящихся. Ресурсы 
водоплаваюпрх использу
ются там интенсивнее. Эти 
области пополняют поголо
вье гнездящихся уток и в Том
ской области. Но, поскольку 
авторы писем не отмечают 
повышения численности уток 
у нас, то, следовательно, ве

сенний запрет и там не очень 
эффективен.

Уменьшение численности 
уток, кроме того,—явление 
глобальное, связанное с за
сушливым периодом на на
шем Северном полушарии. 
В лесостепи исчезают це
лые водоемы. Естественно, 
там закрывают охоту, ^ м е 
чу, что ядро популяций

уток имеет разные места 
зимовок, а следовательно, и 
разную сохранность пого
ловья. С тюменской терри- 
тортш летят зимовать на за
пад. Томские утки больше 
летят в южном направлении. 
Значит, даже в пределах од
ного административного ре
гиона должны существовать 
различия в управлении этим 
ресурсом.

Тегкрь о безобразии и 
охоте как варварстве. Мне 
лично не кажется, что за
бить свинью, которую выра
стил от сосунка, нравствен
нее.

Охота — прежде всего 
форма хозяйстаования на 
возобновляемый ресурс. И 
сразу скажу, что в Томской 
области показаний для за
крытия нет. Как и во мно
гих других местах. А есте
ственное снижение числен
ности водоплавающих с 
прошлсяо века в результа:- 
те хозяйственного освоения 
территории и индустриали
зации—еще не повод для 
запрета. Например, в США 
территория куда меньше на
шей, а охотников в три ра
за больше. А в очень раз
витой и обеспеченной Шве
ции охота — один из источ
ников питания населения.

Думается, что не закры
вать охоту надо, а ставить 
на научные рельсы, созда
вать возможности для реа- 
лизагщя разработок ученых.

Один из примеров науч
ного подхода — отстрел мо
лодняка лосей, который по
гибает естественной смер
тью гораздо больше, чем 
животные других возрастов. 
До недавнего времени у нас 
считалось неэтичным отстре
ливать молодняк. Частично 
из-за этого мы и отстрели
ваем примерно 8 —12 про- 
центст поголовья лосей. А 
Швеция, включив молодняк 
в отстрел, наоборот, довела 
эксплуатацию поголовья до 
30—40 процентов.

На'чиная охоту на уток в 
сентябре, мы, хотим или не 
хотим, но отправляем в ес
тественный отход значитель
ную долю молодняка. А 
поздние «хлопунцы», види
мо, не пополняют стадо. 
Следовательно, необходимо 
регламентировать осеннюю, 
а может, и весеннюю охоту 
буквально по дням. Здесь 
трудностей много, главным 
образом из-за недисципли- 
нироваяности охотников. 
Это надо учитывать, а не 
ставить под удар саму идею 
охоты.

Замечу, что интенсивный 
отстрел позволяет не умень
шать, а даже увеличивать 
численность поголовья. Са
ма численность и структура 
популяции выступает в ро
ли мопщого рюгулятора, а 
не только человек и его хо
зяйственная деятельность, 
как принято считать. Для 
всех животных, на которых 
ведется охота, распростра
няется правило: чем меньше 
плотность, тем выше эффек
тивность размножения. На
пример, 22-летний запрет на 
д^ы чу соболя в бывшем 
Кондососввнском заповед
нике снизил выход молод
няка на одну самку в 10 
раз. Однако человек, как 
хозяин, должен действовать 
более мудро и руководст
воваться гораздо более слож

ными. понятиями, например, 
«оптимальной продуктивно
стью». А вот параметры ее 
необходимо устаношгть для 
каждого промыслового виь 
да, для каждой популяции 
или стада.

Природа в области ис
пользуется интенсивно. Но 
ни одно ведомство не фи
нансировало работы по №0- 
логии животных, их охра
не. Учеты, прово'днмые 
охотничьими организаци
ями, скорее играют сигналь
ную функцию, чем ориен
тируют на формЯроваиие и 
развитие охотничьего хозяй
ства. Отдельные исследова
ния на средства центра и в 
малой степени не компен
сируют необходимость раз
работки областных проектов 
по водоплавающим, лосю, 
соболю, ондатре. Стратегия 
использования любого ре
сурса весьма приблизитель
на. И в злом отношешш я 
тоже разделяю тревогу за 
будущее, прозвучавшую у 
авторов писев!.

Никло, включая охотни
ков, реально не поддержал 
предложение эоомузея ТГУ, 
попросившего оракпической 
помонщ в выяснении н (щеи- 
ке мест концентрации и вос- 
лровзводства водоплава
ющих в Томской области. 
Нвгго не хочет заниматься 
кольцеванием уток, а ранее 
в этом участвовали охотни
чьи общества и организации. 
Оказалось невозможным и 
собрать крылья с отстрелян
ных уток для анализа поло
возрастной структуры. Не- 
вожяожно щ)овести в про
фессиональный досмотр до
бычи охотников...

Одним словом, надо ме
нять подходы к проблеме 
охоты. И прежде всего — 
не запрещать или разрешать 
и делить, а обосновывать и то, 
и другое, и третье с помо
щью конкретных исследова
ний. При этом средства в 
изучение животных обязаны 
вкладывать все организа
ции и ведомства, которые 
влияют на среду обитания, 
причем пропорционально это
му влиянию. С другой сто
роны, областной Совет дол
жен добиться получения 
средств от центральных ор
ганов, например, для рабо
ты по советско-индийской 
конвенции по охране пере
летных птиц...

Необходимо проблемы 
•охоты включить в област
ную программу природополь
зования и охраны природы, 
включая учет террито{тль- 
ного приоритета, тем более 
чтю охота касается и нацио
нального вопроса, и моно
полии государства, и эконо
мики туризма, наконец, соз
дания системы заказных 
территорий, увеличения за
пасов и многого другого.

Эмоции — вещь хоро
шая, но нам сейчас не хва
тает знаний — самого верь 
ного барометра всякой де
ятельности человека. Думаю, 
что только люди, душой бо- 
лею1Дие за судьбу сибир
ской природы, могут найти 
практическое .решение ее 
проблем, в том числе и. охо
ты.

С. м о с к в и т и н ,
председатель Томского

оггделешш Орвитолога-
ческого общества АН 

СССР.

НОВОСТИ НАУКИ

ПОРТРЕТ С О Л Н Ц А
Интересный метод исследова

ния закономерностей солнечной 
активности предложили ученые 
Астрофизического института име
ни В. Фесенкова Академии наук 
Казахской ССР, изучающие про
цесс образования пятен на нашем 
светиле.

Это явление интересовало че
ловечество давно: о нем упоми

нали еще Вергилий, китайские 
летописцы. Но систематические 
■наблюдения ведутся лишь послед- 

,ние 250 лет. Не только из чисто
го любопытства. В XVII веке по
явление большого количества пя
тен совпало с небывало холодны
ми зимами в Европе.

О «настроении» нашего свети
ла в минувшие века могут нема

ло рассказать годовые кольца 
деревьев, например, окаменелых 
сосен. А возможно ли, опираясь 
на эти данные, прогнозировать 
будущее? Да, считают сотрудни
ки лаборатории физики Солнца, 
если создать фазовый портрет 
солнечной цикличности. Тут-то и 
пригодились сведения, начиная с 
древнейших источников. Благода
ря данны.м за столь большой по 
земным меркам период, хаотич

ные, на первый взгляд, всплески 
активности Оолнца удалось выра
зить стройными графическими 
построениями. Ученые считают, 
что таким способом можно на
учиться приблизительно пред
сказывать поведение нашего све
тила, а также другие природные 
процессы — например, климати
ческие явления.

М. БУЛЬДЕКБАЕВ, 
корр. ТАСС.

Алма-Ата.
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В СЕМ ваок памятны 
ооследаие днн мая, 
когда во 1Ш(ккг го

родах страны началась па
ника; толпы людей заиета- 
лись но магазиная^ в стре
млении хоть что-н^удь ку
пить. Толчком к этому по- 
слуншло предложение о по
вышении розничных цен. с 
которым Председатель Со
вета М тистров Н. И. Рыж
ков выступил на сессии Вер
ховного Совета СССР.

ДЫ — тот pyfeKOH, который 
мы никак не можем перей
ти. _

При<шва этого в одном; 
вопрос об экономической 
самостоятельности предари- 
япвй — это вопрос о вла
сти. В нашем обществе 
власть основывается на без
раздельном праве отбирать 
и перераспределять весь 
произведенный продукт. 
Праве, которое с 1928 года, 
когда было введено так на-

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

БЛИЗОРУКОСТЬ 
Ш ... ЗЙИШЯ?

Как могло случиться, что 
кормчие coBercixifi эконо
мики про1Шнли такое везю- 
нимание ближайших послед
ствий щжнниаеиых реше
ний? Прежде всего мы счи
таем, что у праштеаьства 
нет реализуемой программы 
перехода к рыночным отно- 
шеншш. Его основная по
сылка — прежде чем пе- 
реходать к рыв1̂ ,  необхо
димо урашовесвть товар
ную н денежную массы — 
ведет в тупик. СбалаНсвро- 
вашюсть предполагается 
обеспечить путем изъятия 
денег у насел^шя; если в 
декабре -года^-е—пояо-
тнъю замораживания зара
ботной платы, то в этом го
ду еще и повьнпения цек. 
Однако, отбирая рубль, пра- 
Еительство убетает стииу- 
.лы к  наращиванию произ
водства. Товарная масса не 
увеличивается, а, напротив, 
сокращается. Произнесен
ные в декабре заклинания о 
вьшуске в 1990 году допол
нительных товарю народ
ного потреблешш на ббхгал- 
.чиардов рублей чуда не со
творили, о чем  ̂ свндетгль- 
iCTBywT. лаирнакр, резулы- 
таты первого квартала.

Уравновесить деньги в то
вары можно единственным 
способом; использовать ры
ночные отношения для пере
ключения . неудовлетворен
ного денежного спроса на 
проишодство товаров для 
народа. Рынок, по ссюре- 
менньвс представлениям, — 
это товары, интересы и день
ги. Товары протавсдятся, 
детжутся я потребляются 
под давлением интересов — 
деньги ооосредуют их две- 
жение.

В предлсженвоЁ прави
тельством концепции пере
хода к регулируемой рыноч
ной экономике нет ви сле
ва ни об интересах, нн о 
деньгах. Подобная однобо
кость требует Объяснений.

Для того, чтобы в эконо- 
мшее могли действовать ин
тересы,, предщжятия должны 
Иметь возможность сгмосто- 
ятельно принимать решевия. 
Однако начатые с 1987 го
да раэтоворы о предостав
лении трудовым коллек|ги- 
вам такого права так и ос
таются разговорами. Обре- 
тетие хозяйственной свобо-

зываеиое централизованное 
аланнровавне, монопольно 
нщшадлежвт расщ>еделя- 
ющей касте. То есть предо- 
етшить сегодня трудовым 
коллективам самостояте.чь- 
Бость — значит нарушить 
это «идеологвчесное» пра
во, вызвать необратимый 
процесс' разрушения моно
полии номенклатуры на 
власть.

Явное стремление старьк 
структур сохранить свое 
право кшиандовать хозяйст- 
вещой жизнью страны явля
ется зшшь внешввм нрояв- 
ледаем тщательно скрыва
емой борьбы за политичес- 
кую власть. В разговорах о 
фо1жах хозяйствевной само
стоятельности порой, может 
быть, н неосо^гшно. замал
чивается основная проблема 
властных отношений. Смысл 
ее в следующем; уступить 
ли власть народу хотя бы 
вастолыя), чтобы потреби
тель мог проявить свою во
лю, голосуя рублем и тем 
оказывая давление на про
изводителя, а послефавй в 
свою очередь мог бы по соб 
ственноыу усмотретю рас- 
порядаться заработанным 
или оставить все по-старо
му, когда потребители и про
изводители за1ввсят лишь от 
воли «Начальства». Пона об
щество не осознает этого, 
мы будем сползать в пучи
ну эксшомического хаоса, 
безуспешно пытаясь удер
жаться с помощью все но
вых моделей хозяйственно
го расчета, изначально по
рочных скрытой в их осно
ве . экономической барЩиг 

. ной. - ^
Не давая свободы, не ини

циируя интересов, ожинить 
производство невозможно. 
Вместо необходимых нам 
товаров предприятия по- 
прежнему будут произво
дить стоимости, да еще уве
личивать цеты. Мы все сви
детели того, что товаров на 
прилавках все меньше, в 
планах н отчетах — все 
больше. Идет, на наш 
взгляд, игра в экономичес
кую реформу.

Возможны три пути к 
рынку; первый —  исполь
зовать отдельные его эле
менты без корюнвых измене
ний производства и распре
деления (другими- слешами.

ничего Не менять по суще
ству), второй — форсиро
вать переход с помощью 
так называемой -«шоковой 
инфляционной терапии» и 
третий — в-недрить рьшоч- 
ные отношения поэтапно. 
Прэввтельство декларирова
ло, что,оно остановилось на 
последнем.

Однако из документов, и 
это отмечали многие народ
ные депутаты СССР, следу
ет другое: избран первый 
путь. Правда, по сравнению 
с декларативным он обога
щен механизмом, с- помо
щью которого его подлин
ные идеологи намеревались 
преподать народу предмет
ный урок, как страшен ры
нок. Чем иначе объяснить. 
Например, предложение уве
личить втрое цены на хлеб, 
стоимость которюго издрев
ле служила у нас эталоном? 
Окажись депутаты менее 
твердыми, уже с первого 
июля начал бы бушевать по 
стране стихийный рост цен 
на все продукты и услуги. 
Если ущесть, что значитель
ная часть населения поку
пает вшогие продукты пита
ния не в государственном 
секторе, а -на рынке и «сле
ва», это означает, что в 
течение полугода население 
подвергалось бы массиро
ванной, предметной («уда 
уж предметней, когда не 
хватает денег, чтобы купить 
самое необходимое!) обра
ботке. В такой о&:тановк€ 
кащдый день надо было бы 
Ж1дать злорадно-услуж-шво- 
го; «Зва-ли народ к рынку? 
Вот вам рынок! И это 1юка 
цветочки — ягодки впере
ди». Ягодки пойдут, если с 
января 1991 года произой
дет тотальное повышение 
цен.

Может быть, у кого-то 
теплится Надежда, что в та
ких ус-ловиях народ непре- 
мешю возопит, обращаясь к 
«отцам-комапдирам». «Пра
вьте нами, только спасите!»
И тогда со всех амвонов бу
дет возвещено, что народ 
привержен сделанному им 
историческому выбору, и 
все вернется на круги своя 
— вновь -воцарится безраз
дельная власть распределя
ющей номеклатуры.

Время покажет. чего 
больше в предлагаемой пра-. 
вительством концепции пере
хода к рыночным отношени
ям; непонимания ближайших 
последст-вий таких решений 
И.ЛИ тайных надежд ее ано
нимных идеологов на дис
кредитацию самой идеи рын
ка.'

Сейчас готовятся новые 
предложения правительства, 
в них, по-видим-ому, будут 
учтены замечания, сделан
ные Б ходе обсуждения кон
цепции в Верховном Сове
те СССР. Йо, как бы там ни 
было, надеждь! обойтись без 
предоставления производи
телям подлинной хозяйст- 1 
венной свободы (а эт-о непре
менное условие) — иллю
зорны. Другого мирного вы
хода из эксяомичесного и 
пол-ити-чеокого кризиса у 
«ас нет.

П. МЕДВЕДЕВ, 
доктор экономических

наук, народный 
депутат РСФСР;

И. НИТ, 
доктор

экономических наук.
(АПН).

МНЕНИЕ li■ll■l■mllшHlllllllmiШiИl■ll■■lllilllmlIlnln

Стоит ли делить?
Мне давно хотелось изложить свое суждение по пово

ду решения Томского областного Совета народных депу
татов передать издательство обкома КПСС «Красное 
знамя» в ведение облсовета, подчинить его управлению 
облисполкома. Вначале это были разговоры, что назы
вается, «за кадром», и мне казалось; поговорят, на этом 
и закончится. Ведь более неграмотного решения нельзя 
было и придумать. Газета «Красное знамя» .была не толь
ко органом (Йкома КПСС, но одновременно и органом 
областного Совета народных депутатов. - Мне даже ка
залось, что 3 последнее время газета была более обшк- 
полкомовской, че-м обкомовской. В бурные дни предвы. 
борных кампаний обком был как бы,на задворках. На 
страницах газеты беспредельно превалировал облиспол
ком. И вдруг на тебе! Кому-то не понравилось такое 
«соседство», захотелось «самостийности». Но для тако, 
го решения прежде, по крайней мере нуншо было при
нять «декларацию» сессии Томского областного Совета 
народных депутатов о том, что депутатом може'т быть 
только беспартийный. Но ведь такого нет Ш1 в одной 
стране мира. Сами Советы |рождаются политичеснилш 
партиями.  ̂ '’> ■

Мы -привыкли вначале делать и только потом думать. 
Негоже обирать коммунистов, на чьи партийные взносы 
было создано издательство. Да только ли издательство. 
Сдается мне, что на те же средства построена и крыша, 
под которой располагается облисполком.

С того ли должна начаться работа сессии народных 
депутатов?

В области создалась тяжелая обстановка с заготов. 
«ой кормов, с подготовкой -к зиме, с выполнением плана 
по жилипрюму строительству. Да мало еще каких сроч
ных проблем. Вот с них-то, наверное, и надо было начи
нать. а не обсуждать часами процедурные вопросы и 
делить шкуру небитого медведя.

г. Томск. М. ФУЗЕЕВ.

Нужен ли был пикет?
Вернусь к дням сессии областного Совета народных 

депутатов. С места поднялся депутат С. С. Пиичук 
и попросил у председательствующего слово д-пя зачтения 
обращения 900 инвалидов, собравшихся с пикетом у 
здания Дома Советов. Долго вслушиваясь в. не совсем 
складный теист с подписями, я- так и не поняла сути 
акции, более того, расценила деятельностб организато
ров этого мероприятия как антигуманную. Например, 
лично я не могу стоять на солнцепеке и вообще долго 
стоять не могу, потому и отказалась принять участие в 
оргаиизованной акдои.

Года два с половиной назад каждому илвалиду, не
зависимо от -рода забо-лёвания,' была выслана анкета с 
очень серьезными вопросамй, а также приглашение.ч 
принять участие во вновь создающемся обществе инва
лидов. Естественно, ответы на вопросы требовали г.лубо- 
кого анализа состояния дел, отсюда, по идее, и должна 
была составляться программа. Был ли произведен такой 
анализ и кем — пока остается тайной. Вообще же о 
медико-социальной помощи инвалидам надо говорить 
-особо. Это должен быть отдельный пункт програ.ммы. 
Следующий — медицинская и трудовая реабилитация. 
Однако нельзя сводить ее к тем артелям, о которых речь 
шла в обращении пикетчиков. Боже мой, нашли что 
вспомнить: артель «Профинтори» послевоенных времен! 
Неужели нельзя придумать что-то посовременнее? И по
том, артель (или, по-теперешнему, кооператив) не может 
состоять из одних ремесленнн-ков-умельцев. Среди инва
лидов немало инженеров, учителей, представителей дру
гих творческих профессий. Как им дать возможность 
почувствовать себя людьми?

Мне кажется, тов. Шшчуку надо было начинать не- с 
пикета, а с инициативы законодательного порядка: вой
ти В'облаетной- Совет с проектам документа, обеспечива
ющего инвалиду, проживающему на территории области; 
определенные права: лекарственное снабжение, продо
вольственное Обеспечение и т. п. Президиум областного 
Совета в порядке исключения мог бы рассмотреть воп
рос о погюжении инва-лидов в области. И принять меры 
-по его улучшению.

Хочется думать именно так. потому что в предвыбор
ной программе почти каждого кандидата в Совет любого 
уровня шла речь об оказании помощи самой незащищен
ной части населения — инвалидам.

Т. ГРЕХОВА,
заместитель председателя Кировского правления

общества инвалидов.

П О С Л Е  В А Ш Е Г О  П И С Ь М А

-.у.--'

Жители посёлка Хромеш- 
ка г. Томска жаловались на 
длительное отсутствие пить
евой воды, зжрытве продо
вольственного -магазина н 
другие бытовые неурядицы. 
,  «Из-за певреявдения в се
тях воденгровода, — гово
рится в ответе заа*естите-тя 
нредседателя Томского гор- 
испо-лкоиа Г. В. Коновало
ва, — в поселке врежнно 
отсутствовала питьевая во
да. В настоящее время си
лами завода «Эмальпровод» 
повреждеиие восстаневлено, 
веща шщается.

Что касается закрытия 
тфодовольствеаного илагази- 

• на, то приказом областного 
управления торговли он пе
редан из Октябрьского рай- 
пищеторта на баланс Совет
ского. .Сейчас Октябрьский 
райисполЛой! обратился с 
ходатайством в Советский 
райпищеторг и горисполком 
о возобнсжлвтши работы дан- - 
ного магазина. В поселке 
есть телефеж-автомат. В на
стоящее время после .ремон
та он действует. Также ре
шается вопрос о радиофика
ций домов, расположенных

на 8-4-м -километре желез
нодорожного пути».

* * *
Жители лоселка Степановна 

г. Томска пишут о том, что 
после прокладни подземных 
коммуиинаций лишены дорог, 
нарушено благоустройство 
улиц.

«Действительно, — ответи
ли из Томского горисполкома, 
— е  микрорайоне Степановна 
в 1988—1989 гг. трест «Томск- 
энергострой» выполнял рабо
ты по прокладке подземных 
коммуникаций для жилмасси
ва энергетиков, разрушив 
при этом дорожное покрытие 
улиц Завокэальной, Минина,. 
350-летня, пер. Ботанического, 
проезда Степановского. Ком

бинат благоустройства соста
вил протоколы на' снятие 
штрафа с треста. Однако день
ги не взысканы.

Руководители треста «Томск- 
энергострой» (В. Ю. Чернета и 
В. А. Колесников) обязались 
восстановить благоустройство 
на участие, где велись работы, 
в летний период 1990 года.

Обращения граждан по кон
кретным адресам будут рас
сматриваться дополнительно с 
выездом на место».

* « «
Н. Е. Величинсний жа

ловался на ' неправильные 
действия работников посел
кового Совета и Чулымско

го орса в посе-лке Зо-лотутп- 
ка Молчановского района.

«Уголовно Наказуемых 
действий со стороны долж
ностных лиц Золотушинско
го орса в поселке 'Золотушка 
Чулымского орса не установ
лено. — сказано в ответе 

, начальника ОВХСС УВД 
Я. А. Тодера.. — В возбуж
дении уголовного дела отка
зано. За нарушение паспорт- 
ньк правил ' при пртеме 
граждан на работу наказа
на в административном по
рядке начальник отдела кад
ров Чулымского орса Т. Н. 
Михалева. Информация в 
отношения председателя 

■ Золотушинского поссовета 
В. С. КиНева направлена в 
Молчановский. райисполком».
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В ЕРНУЛСЯ в Томск 
после достаточно 
долгого отсутствия, 

разобрал груды накопив
шихся газет и журналов, 
новые книги. Порадовался 
такому богатству, прикинул, 
с чего начать... и начал с 
трех последних (апрельско
го, майского и июньского) 
номеров «Томского рряге- 
ля», появившихся 6(63 ме
ня.

Не скажу, чтобы прогло
тил их залпом, но читал с 
большим интересом. ГВрав- 
да, интерес этот по мере 
чтения обретал все более и 
более критическую направ
ленность, а последние стра
ницы шестого номера <ТЗ» 
заставили сесть за мапшн- 
ку.

Впрочем, желание напи
сать о «Тамском зрителе» 
появилось довольно давно, 
по выходе в свет январской 
тетрадки журнала. Тот вы
пуск я и сегодня считаю са- 

'мым удачным, а тогда мне 
хотелось к а к ^  поддержать 
его создателей, выразить 
надежду на далмейший 
творческий рост и пожелать 
опять-таки творческих, а 
заодно и всяких других ус
пехов. Четвертый и пятый 
номера «ТЗ» меня в этом 
желании даже укрегали. 
Интерюсные интервью
В. Лойши с актрисой Свет
ланой Новокрещенных и 
Александром Ланговьш, 
возглавляющим Томскую ор- 
ганизациию Союза теат
ральных деятелей, материал 
С. Вавилова «Кто они — 
Томские?», и любопытная 
подборка, сделанная М. Со
рокиным, о культурной жиз
ни в Сибири в XVIII веке.

и диалог А. Аркина с 
А. Галанским, и реплика 
М. Смирновой в связи с 
отказом театра драмы от 
гастролей в Минске. Эти и 
некоторые другие материа
лы можно расценивать (ес
ли не судить слипшом стро
го) как вполне достойные. 
Ек:ть в них и томское свое
образие. и вполне приемле
мый творческий уровень.

№ 3), от далекого прошло
го (рубрики «Сундучок» и 
«Хранить вечно») до настоя, 
щего, от Томска («Уржат- 
ка», № 5) до Америки, от 
частных проблем самого об
щего уровня («Обещаю вам 
светлое прошлое», № 4), 
от модных тем («Про это», 
№ 5) до чисто своих, никем 
ранее не затронутых.

1<азалосьбы, куда уж боль-

плане .дело обстоит значи
тельно лучше в тех номе
рах, которые по большей 
своей части посвящены ка
кой-то общей теме, как, нэ- 
npiMep, № 3 за этот год, 
рассказывающей о театре 
«Сколюрох».

Всеядность «Томского 
зрите.1я», само собой, не мо
жет не отражаться на ка
честве. И отражается. И

О «СЕИЕЙНОМ ЧТЕНИИ»,
ПРЕДЛАГАЕМОМ «ТОМСКИМ ЗРИТЕЛЕМ»

И все же... Впрочем, да
вайте по порздиу-

«Томский зритель» изна
чально задумывался как 
журнал с весьма широкой 
тематикой: • культура, ис
кусство, досуг, проблемы 
,воспитания, проблемы те
атра, видео, кино, литера
туры. музеев, живописи, са
модеятельного творчества и 
т. д. и т. п. Уже в этом та
илась опасность стать жур
налом обо воем и ни о чем. 
К сожалению, избежать 
этой опасности «ТЗ» не 
удалось.

Журнал в своих уонень- 
ких тетрадках стремится 
объять необъятное, диапа-_ 
зон затронутых в нем тем 
простирается от рок-музыки 
до икон («Глазами д^ха», 
№ 4), от любительства до 
высочайшего профессиона
лизма («Альфред Шнитке: 
«Голый среди волков».

ше и шире. Но «ТЗ» регу
лярно в каждом своем но
мера переходит и .эти бо
лее чем обширные грани
цы. И благо это было бы 
нечто «экстракласса». Нет 
же, журнал печатает мате
риалы, без которых он, 
мягко говоря, спокойно мог 
бы и обойтись, а то и по
просту «лустыпи^и». Судя 
по всему, на его страницы 
идет все, что попадается под 
руку. Я понимаю, что с те
лефонными справочниками 
(«Телефонный справоЧтак? 
Что за проблемы», № 4) у 
нас трудности. Но с туалет
ной бумагой еще труднее. 
Да ■ и с чем легко?

Многие газеты и журна
лы для раэтлечения чита
телей публикуют «калейдо- 
сшпы» сообщений на са- 
иые разные темы. Но сто
ит ли превращать в такой 
«калейдоскмг» весь жур
нал? Кстати, у «ТЗ» в этом

все же не это его гла(вная 
беда. Как ни жаль, но жур
налу остро недостает самой 
общей культуры, чувства 
меры и вкуса.

Можно понять, что в 
своем стремлении быть 
журналом для всех о.ч пы- 
та.ется, скажем, с подрост
ками говорить па их языке. 
Но ведь говорить «на их 
языке» не означает поль
зоваться теми же словами, 
развязным тоном, болтать 
обо всем и ни о че.м.

Или, к примеру, вот та
кой образчик типичной для 
«ТЗ» рекламы: «Семинар
по сексологаи или пойдем 
в театр? Одно другому не 
мешает: идите в томскую
драму и смотрите «Легенду 
о счастье без конца». Неу
жели нельзя более тонко и 
более остроумно? Или хотя 
бы менее оокор>бительно?

Самой лучшей иллюстра
цией всему. вышесказанно

му может послужить икжь- 
ский номер «Томского зри
теля», как будто специ
ально собравший все грехи 
и огрехи журнала под одной 
обложкой. Начинается он с 
предуведомления о том, что 
читать его модоно всей семь
ей и в одиночку и что ред
коллегия «ТЗ» желает сво
им читателям «теплого и 
ласкового чтения». А закан
чивается он подборкой сти
хов, в которых есть, к при
меру, такие строчки: «О, ми- 
нетчица хотя бы была ты, 
а то — минометчица». И 
даже (не уверен, что эта 
цитата пройдет, но рискну): 
«Ой. б...ща, ой б...ща, что 
ты любишь, что ты 
ищешь...» ну и так далее. 
Прекрасное, «теплое и лас
ковое», детоко-семейное чте
ние...

Пониамаю, что критико
вать дело вообще-то нехит
рое. Но очень хочется, 
чтобы «Томский зритель» 
отличался не тем, что ни в 
одном городе страны нет 
такого журнала, но и тем, 
что называют «творческим 
лицом», чтобы журнал рос. 
А для этого, наверное, по
ра все же определить более 
конкретный адрес, быть 
строже к качеству публи
каций, научиться,' наконец, 
ограничивать себя, отка
заться от всеядности.

И еще. «Томскому зрите
лю», HeooMiHeiHHO, нужна по
мощь. Слишком много сил 
уходит у его редколлегии 
на выбивание бумаги, на 
прюталкивание журнала в 
типографии и т. д. Тут по
рой действительно до твор
ческих дел руки могут и 
не дойти.

В. КУЗЬМИН.
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Память

ссЯ БЫЛА 
ЗАСЕДАТЕЛЕМ  
ТРИБУНАЛА»

Молодость Анастасии 
Ивановны Поновой. родив
шейся в семье первых пе
реселенцев по стольшинской 
реформе в начале века в 
одном из исторических сел 
на Чае—Варгатере, была 
овеяна -романтикой • комсо
мольского активиста, стро
ившего светлое колхозное 
будущее. Довелось ей и лес 
сплавлять, и в военную го
дину в .Обоком пароходстве 
мужскую ■ работу справлять. 
От нее получил письмо: 
«Приезжайте. Мне надо 
рассказать людям через га- 

,зету, как делались репрес
сии. Тому я живой свиде
тель».

Встретились мы с Ана
стасией Ивановной. Ее рас
сказ попробовал записать. •

— Жизнь меня мотала по 
разным местам. Вырвалась 
из крестьянской .семьи, 
много лет отдала рекам—и 
Чулыму, и Оби. Botea на
чалась, я стала. водолазом. 
Здоровье позволяло, и ду
ша тянулась к мужской ра
боте. Верила Сталину, как 
отцу родному.

В 1942 году меня назна
чили, как активную общест
венницу, заседателем линей
ного трибунала. В речном 
пароходстве было полувоен
ное положение, даже свой 
линейный трибунал действо
вал. Три тода я участво
вала в его заседаниях. То
гда казалось, что «работа
ем» иа благо коммунизма, 
яа Победу. Ведь ничего не 
знала, что скрывается за 
разоблачениями разных . 
«происков». Дел у трибу
нала хватало. Чтобы не

завелись у нас знакомства, 
практш<овались обмены со- 
стававш трибунала с дру
гими регионами. Даже в 
Свердловск . доводилось вы
езжать рассматривать дела.

Некоторых подсудимых 
Помню до сих пор, перед 
f лазами стоят их горестные 
лица. Часто для мужчин- 
приговор был такой: 8 —10 
лет заключения с заменой 
на фронтовой щтрафбаталь- 
он. Обвинения были явко 
сфабрикованными, но обви
няемые подписывали их 
йод пытками. Помню, суди
ли моего земляка из Т1ють- 
ей Тиги. Неграмотный му
жик, не' очень хорошо пони
мал по-русски, был из вотя- 
(КОВ или удмуртов. 0<58ИЯЯЛ- 
ся в том, .что из рогатки 
стрельнул бумажным шари
ком, выпачканным чернила
ми, в портрет Сталина. 
Ужасное покушение!, В три
бунале он полностью отри
цал свою винуг ие было 
этого. Прокурор ему зата- 
тьюает обвинительвое за
ключение. «Ты же п{ш- 
знался»,. — говорит. «Меня 
били,- я и подписал».—«Кто 
бил? Говори прямо». — 
«Бил меня следжатель». — 
«Мы его спросим». С испу
гу лодсуди'Мый тут же стал 
доказывать, что сшшки на 
лице он нарочно сан 
набивал об стенку. «Ну 
вот, а хотел нас обма
нуть», — довольно заклю
чил прокурор Драчев. Пом
ню, следжатель Осадчий 
работал в трибунале н адво
кат Кытмаиов. Кого мог и 
сколько мог пытался Кыт- 
манов спасти, но не очень

его речи принимали во вни-. 
манне. Дали 8 лет лагерей 
тому мужчине, моему зем
ляку.

Другой случай. Судили 
шлпашевца, шкит^ера бар
жи. Осенью везли на его 
барже товары, полушубки, 
и пассажиров. Видимо, на
ехали на корягу, баржонка 
деревянная на мели затону
ла, люди промокли, замерз
ли. Вот шкипер и выДкл им 
полушубки, чтоб живы ос
тались. Такое спасение лю
дей обернулось обвинением 
в разбазаривании государст
венного добра. Суд был ско
рый: 8 лет с заменой на 
штрафбат, чтобы кровыо 
искупил вину.

Или такой случай. Пя- 
терю девчонок из Усть-Вак- 
чара вынесли с паузка 
клок пакли, которой коно
патили судно. Напряли из 
нее ниток — из них разве 
что мепюк сшить, а они 
связали себе чулки. Обуть- 
одеть нечего было, рады и 
такой обновке. Кто-то до
нес, возбудили громкое де-- 

• ло о краже госимущества. 
Всех пятерых девчонок 'на 
восемь лет «укатали» ' в 
лагеря.

Сколько их было, подоб
ных «преступлений» и при
говоров за три года моего 
заседательства... Хотя знаю 
теперь, что это было вре
мя, когда не давали разма
ха репрессиям, война шла, 
туда народу требовалась 
масса. Но и в-это суровое 
время, когда одни шли на 
подвиг, других продолжали 
судить трибуналы и «трой
ки», втягивали в эту мапш- 
ну порабощения собственно
го народа и нас, кюмсо- 
иольцев, молодых комму
нистов. Трудно этот 1руз 
нести в душе. Как в глаза 
поглядеть, если , встретится 
вдруг тот. кого неправедно 
помог осудить? Искупить 
вину можно только па- 
млтью и покаянием.

Записал
Я. ВАРКЕНТИН, 

наш саб. корр.

Продолжить
строительство

мемориала
Семь лет подряд каж

дые летние каникулы 
студенческий отряд том
ских политехников ездил 
к истокам Днепра и там, 
в селе Верховье Холм- 
Жирковокого района
Смоленской области, со
орудил мемориал вои- 
нам-сибиряяам, погиб
шим в начале войны с 
фашистами.
. Нынче мемориал' пре

образован в 'ф илиал Му
зея Велкиой Отечествен
ной войны и получил со
ответствующий статус. 
Отныне ои будет занесен 
Во все справочники и пу̂  
теводители.

Защищая Москву на 
дальних подступах, сра
жаясь в окружении, мно- 
'гие сибиряки погибли, и 
никтб Из их близких не 
получил извещения о ги
бели и месте захорсше- 
ния. Поэтому тыстгчи лю
дей . считают мемориал в 
селе Верховье Сйлолен- 
ской области местом па
мяти своих близких и 
приезжают туда как на 
могилу погибших. , При
возят документы погиб
ших, пода)рка- и суйени- 
ры.

И во<г проблема: му
зей воинов-сибиряков 
расположился в двух 
комнатах совхозного До
ма культуры, построен-' 
наго рядом с мемориа
лам. Обе комнаты до 
предела забиты фотогра
фиями, экспонатами, 
другими материалами. 
Больше разместить там 
ничего нельзя, а экспо

наты продолжают посту
пать. И все это — бес
ценные реликвии войны.

Местное руководство, 
обсудив этот вопрос, со
гласилось отпустить не
обходимые материалы и 
средства иа строительст
во специального двух
этажного музея воинов- 
сибиряков. Но при этом 
поставило два условия: 
томичи сами изготовят 
проект такого здания, и 
он должен быть в стиле 
тех зданий, которые ви
дели смоляне в нашем 
Томске и которые явля
ются достопримечатель
ностью нашего города. 
Второе условие заключа
ется в том, что возводить 
здание должен студен
ческий строительный от
ряд, поскольку у смолян 
нет рабочей силы и спе
циалистов.

- Как ■ ■ видно. условия- 
вполне приемлемы, и 
необходимо ими восполь
зоваться. чтобы постро
ить на смоленской земле 
здание музея, дострйное 
памяти погибших" вои
нов. Ведь совхоз, иа тер
ритории которого . ныне 
расположен мемориал, 
.ныпе назван «Томский» и 
сельсовет — также Том
ский. Получается, что в 
г-дубине смоленских ле; 
сов . находится часть 
родной сибирской земли.

С большой благодар
ностью вспоминают жи
тели села Верховье си
бирских солдат, сражав
шихся' в этих местах в 
годы войны, и студентов, 
построивших мемориал и 
много сделавших для 
восстановления и благо
устройства села Вер-- 
ховье.

В музее во1шов-сиби- 
ряков наряду с фотогра
фиями бойцов нашей ар
мии и партизан бережно 
хранятся и фотография 
строителей мемориала.

И. лозовскии.

>Х а  
о SЬ» оС4

I
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З ТО с л о в о  в оби
ходных разговорах 
давно уже стало 

бранном. А ведь это меди
цинский термин, означаю
щий распространение болез
ней с помощью микробов. 
Насколько необходимо имен
но это слово в очередном 
репортаже о Томи. свиде
тельствует paspoiEop с заве
дующей санитарно-гигиени
ческим отделом санэпид
станции нашего соседнего 
города То.мока-7 Натальей 
Николаевной Перцевой.

— Мы расположены по 
течению ниже областного 
центра, — говорит На
талья Николаевна. — Пото
му и принимаем на свои 
пляжи все ваши стоки-, про
мышленные. бытовые, лив
невые. Естественно, что ре
ка не люжет быть абсолютно 
чистой. Однако существует 
государственный стандарт, 
допускающий наличие в во
де не более 5 тысяч единиц 
колпиндекса. (Тут автор ре
портажа должен пояснить

то.тшчам, привыкшим к фе
нолам. нитратам и прочен 
химии в речной воде, что 
речь идет о кожшеиснои 
загрязнении).

— Так вот из Томска,— 
продолжает Наталья Нико
лаевна, — к нам поступает 
(вода, содержащая обычно 
более 200 тысяч(1) единиц 
колииндекса. Сейчас, в раз
гар купального сезона, этих 
единиц возле наших пляжей 
238 тысяч. Естественно, что 
даже входить в реку нельзя. 
Мы нашли в воде три воз
будителя острокишечных 
заболеваний. Человеку до
статочно окунуться или об
лизать губы — и возможна 
болезнь.

Состоялся этот разговор, 
когда наш катер санитарно- 
эпидемиологической службы 
шел мимо пляжа Томска-7, 
уставленного от солнца раз
ноцветными грибками-зонти
ками, оборудованного фон
танчиками питьевой воды. 
Дети купались в песке, и

взрослые караулили их каж
дый шаг, чтобы ребятишки 
не залезли в воду. Санитар
ная служба города с начала 
купального сезона преду
преждает отдыхающих об 
опасности контакта с речной 
водой. Вот вам и радость 
•короткого сибирского лета!

Все помият, какой взрыв 
общественного возмущегшя 
был в середине мая по адре
су Кузбасса, когда в нашей 
газете было ол^-бликованс 
открытое письмо, принятое 
«а первой сессии Томского 
городского Совета XXI со
зыва, к населению. Советам, 
стачкомам п другим шах
терским организациям. Вот 
выдержки из него; •«Под уг
розу поставлено здорювье 
детей и взрюслых!.. Создать 
республиканскую комиссию 
Совета Министров РСФСР 
по расследованию и предо
твращению экологических 
преступлешй в бассейне 
•р. Томи... Река погабает! 
Она не может больше 
■ждать! От нас зависит спа
сение Томи!»

После только что услы
шанных ужасающих цифр, 
означающих количество еди
ниц заразной опасности у 
Томска-7, сразу захотелось 
кивнуть в сторону Кузбас
са. А может, все это отту
да?

— Нет, — говорит Ната
лья Николаевна. — Вот по
казатели воды, взятой выше 
вашего города, у коммзгнгшь- 
ного моста. Содержание но- 
лииндекса всего 2.300 еди
ниц.

— Это что, даже ниже 
■допустимой нормы?

— В двй раза ниже. Та
кой приходит вода в Томск 
Из Кузбасса. А к нам вы ее 
отправляете с биологиче
ской начинкой, оде цифра 
показателей колииндекса
возрастает в 100 раз!

Действителвно, как-то не 
по-соседоки. Опять же Куз
басс клеймим гневно и си
стематически. а сами ставим 
«рекорды» загрязнения
родной реки. Бутылки на на
шем катере, предиазиачен- 
ные для забора проб воды, 
стерильные, пронумерован
ные, закрытые бумажными 
колпачками. И когда в устье

Ушайки, где сбившийся во- 
' зле труб мусор процеживает 

густую зловонную воду, од
на из этих посудил была 
опущена в струю течешня, 
то казалось, влага в нее не 
попадет. Плывущую грязь 
трудно назвать водой.

Томичи уже давно знают, 
что главная беда Ушайки— 
это насосная станция, рас
положенная в переулке Ко
нонова и качающая канали
зационные стоки по огром
ной трубе в гору на высоту 
23 метра. Надрываются, го
рят от напряжения и посто
янно ло.маются мощные на
сосы. Ведь круглосуточно 
приходится им выталкивать 
наверх тысячи тонн воды. 
Но даже когда все они дей
ствуют. станция с полным 
объемо.л! не может справить
ся — половина стоков идет 
в Ушайку. Каждая поломка 
насоса — это ЧП городско
го масштаба. И всегда нахо
дится объективная причина, 
Ьт5)аБДьшающая руководи
телей коммунальных служб. 
Смирились томичи •t тем, 
что ЧП здесь были, есть и 
всегда будут. Высока Вос
кресенская гора, куда го
нят канализациоиные стоки 
с территорий двух районов.

И вдруг . оказывается, что 
делать это вовсе не обяза
тельно. Ветеран станци'И, 
•про|работавший здесь более 
•20 лет, электрик Афанасий 
Иванович Григорьев по 
•пунктам расписал каждую 
фазу традиционной техно
логии, озаглавив все это по
словицей; «Умный в гору 
не пойдет». Вот его рассуж
дения;

— Трубы старые, им уже 
23 года, давление рвало их 
на улице. В случае отказа 
обратных клапанов масса 
воды, хлынувшая сверху, 
затопит станцию. ■ М'Оторы 
надсажаются, выдавливая 
воду на гору, а зачем? За
чем ее поднимают на Вос
кресенскую гору, чтобы че
рез сто метров спустить па 
улицу Подгорную?

Мы прошли с Афанасием 
Ивановичем вдоль этой тру
бы, спрятанной в земле и 
заросшей бурьяном, обна
женной на откосах и зака
танной асфальтом на доро

ге. Она петляет от берега 
Ушайки, извивается, как 
змея. А поче.му бы трубу не 
•проложить вдоль берега до 
моста и через двор институ
та курортолопИ'И вывести на 
ту же Подгорную? Расстоя
ние короче в три раза. А 
главное — не нужно надса- 
жать насосы, чтобы гнать 
воду на рекордную для 
■Томска высоту.

— И не будет никаких 
поло.мок, и заразы в Ушай- 
•ку меньше попадет, — го
ворит Афанасий Иванович.

Кстати, он говорил это 
всем своим неоднократно 
меняющимся начальникам. 
Но все предпочитают подни
мать канализационные стоки 
•на должную высоту в 23 
'.метра, а nojo.M с гулом спу
скать на уровень станции.

— Трубу эту проклады
вали зимой, в морозы, — 
вспоминает старожил Алек
сей Дмитриевич Степин. — 
Жгли костры, долбили ас
фальт. Работы было много.

— Один из авторов это
го проекта, — говорит 
А. И. Григорьев, — 'Давно 
уехал из Томска на Украи
ну. Так, видимо, сразу ему 
было наплевать на наш го
род. А Томск расхлебьшает 
нечистоты.

Пробы воды санитарные 
•врачи соседнего города бра
ли вдоль правого берега То
ми, где расположены основ
ные стоки, видимые всем, 
расцространятощие зловоние. 
Но в районе Черемошннков 
сотни метров трубы проло
жены скрытно от людских 
глаз, под водой. Выходит 
она на остров Боярский, пе
ресекает его, и нечистоты 
льются в судоходное русло. 
Тут глубоко, течение силь
ное. Томь подхватывает не
чистоты и несет прямо к 
пляжам Томска-7. Несет 
очередную порцию заразы.

э. стоилов.
• • •

НА СНИМКАХ: участ-
ннки экологической провер
ки Томи; замусоренное 
устье Ушайки; томские маль
чишки приспособили иод 
купанье бездействующий во
доем фонтанов у концерт
ного зала.

Фото автора.

Электронная библиотека (репозиторий) 
Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



Театр
ДРАМЫ

ГАСТРОЛИ НОРИЛЬСКОГО 
ЗАПОЛЯРНОГО ТЕАТРА 

ДРАМЫ ИМЕНИ 
ВЛ. МАЯКОВСКОГО

4, 5 августа. «Заклинание 
графа Саламандра» — 12. «Са
моубийца» — 19.

6 августа. «Заклинание гра
фа Саламандра» — 12. «Без 
вины виноватые» — 19.

Кино

15

ЕСЛИ У ВАС ОТПУСК В СЕНТЯБРЕ
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
4 августа. «Кокон» — 10.

12, 14. 16-10, 18-10, 20. 22.
5 августа. «Кокон» — 9,

12-40, 14-30, 16-10, 18-10. 20,22. 
«Похищение в Тютюрлистане]^
— 10-50.

6 августа. «Сувенир для про
курора» — 10, 12. 14, 16-20,
18-10, 20, 21-40.

имени М. ГОРЬКОГО
4 августа, «Месть и закон» 

(две серии) — 8-30, 11, 13-30, 
16, 18-30. 21. «Офицер с розой»
— 8-35, 10-30, 12-25, 14-20,
16-15. 18-10. 20-05, 22. «Девять 
лет с акстрасенсами» (фильм 
2-й) — 9, 10-30 «Штрафники»
— 18-10.

5 августа. «Месть и закон»
(две серии) — 8-30. 11. 13-30, 
16, 18-30. 21. «Путь в высший 
света (история леди Гамиль
тон) _  9, 10,50, 12-40, 14-30,
16-20, 18-10, 20. 21-50. «Девять 
лет с акстрасенсами» (фильм 
2-й) — 9, 10-30.. «Штрафники» 
— 18-10.

6 августа. «Путь в высший
свет» (история леди Гамиль
тон) — 9, 10-50, 12-40. 14-30,
16- 20, 18-10, 20. 21-50. «Шина
— королева джунглей» (жен- 
щина-тарзан) (две серии) — 
8-30, 11. 13-30, 16. 18-30. 21.

«ОКТЯБРЬ»
4 августа. «Кокон» — 8-40,

10-50, 13. 15-10. 17-20, 19-30,
21-40. «Любимый раджа» (две 
серии) — 8-40. 13-30, 16, 18-30. 
21. «Лето в раковинеа (1-я се
рия) — 11. Видеозал: «День
апокалипсиса» — Ц , 15. 19.

5 августа. «Кокон» — 8 -^ .
10-50. 13. 15-10, 17-20. 19-30.
21-40. «люоимый радиса» (две 
серии) — 8-40, 13-30. 16, 18-30. 
21. «Лето в раковине» (2-я се
рия) — 11. Видеозал: «День
апокалипсиса» — 11, 15, 19.

6 августа. «Кровные узы» —
8- 35, 10-30, 12-25, 14-20. 16-15. 
18-10. 20-05, 21-50. «Комедия о 
Лисистрате» — 9. 10-50, 12-40. 
14-30, 16-20, 18-10, 20, 21-40.

«11ИОЫЁР»
4—6 августа. «Потрясающие

приключения мушкетеров» _
9. 10-40. 12-20, 14. 15-40, 17-20. 
«Авария» — дочь мента» — 19.

имени И. ЧЕРНЫХ 
4. 5 августа. «Шина — коро

лева джунглей» (зкенщина-тар- 
зан) (две серив) — 9, 11-30,
14, 16-30, 19, 21-30.

6 августа. «И придет тот 
день» — 10, 11-50, 13-40, 15-30,
17- 20, 19-10, 21. 22-30.

«СИБИРЯК»
4—6 августа. «Камышовый 

рай» — 13, 15. 17, 19. 21.
4, 5 августа. «Потрясающие 

приключения мушкетеров^ _
9- 20, 11; 6-го — Мультсборник
— 9-20, 11.

♦АЯАЯГАРД»
4 августа. «Частушка, XX

век» — 17, 19, 21. Мультсбор
ник — 15.

5 августа. «Частушка, XX
век» — 17, 19. 21. Мультсбор
ник — 15.

ВИДЕОЦЕНТР
4, 5 августа. «Д’Артаньян и 

три мушкетера» (1-я серия) — 
12; (2-я серия) — 14; (3-я се
рия) — 16. «ЧП» (чрезвычай
ное происшествие) (две сбрив)
— 18-30. Мультфильм «Остров
сокровищ» — 10г20.

В СВЯЗИ с  л и к в и д а 
ц и е й  ОБЛАСТНОГО СО
ВЕТА ПО ТУРИЗМУ и  
ЭКСКУРСИЯМ и ITOMCKO- 
го бюро путешестЕий и 
экскурсий ПРОСИМ ВСЕ 
/ОРГАНИЗАЦИИ, СОЬАО- 
ЗЫ, КОЛХОЗЫ, ПРЕД
ПРИЯТИЯ. УЧЕБНЫЕ ЗА. 
ВЕДЕНИЯ, ПРОФСОШа- 
НЫЕ КОМИТЕТЫ ПРОИЗ. 
ВЕСТИ СВЕРКУ взаимо. 
расчетов по состоянию на 
1 июля 1990 г.

Адрюс областного совета: 
г. Томск, пр. Ленина, 59. 
Телефоны 23-27-04,
23-17-23, 23-41-90.

ИНСТИТУТ ТОМСК. 
НИПИНЕФТЬ ПРЕДЛА
ГАЕТ; установку «Раст
вор-1» [ДЛЯ исследования 
свойств бурювых жидкос
тей, станок БИП-5, мно
жительный аппарат «Эли
ка».

За справками обращать
ся; 634050. Томск, Набе
режная р. Ушайки, 24. те
лефон 22-37-57.

шриа
Томское бюро путе

шествий и экскурсий 
предлагает вам отдох
нуть без проблем — это 
значит не стоять в оче
реди за билетом, не ду
мать о ночлеге, не забо

титься о питании. Словом, любая, туристская путев
ка — гарантия отдыха без забот.

АВИАЦИОННЫЕ МАРШРУТЫ

9

5 дней 
КИШИНЕВ

266 руб.

руб.
НАРВА — со 2 сентября. Скшмость путевки — 245 
б.
ТАШКЕНТ — со 2 сентября. Стоимость путевю! — 

191 руб.
ФРУНЗЕ — с 24 сентября. Стоимость путевки — 

179 руб.
15—20 дней
ФРУНЗЕ — ИССЫК-КУЛЬ — с 1 сентября по 21 

сентября. Стоимость путевки — 335 руб.
АДЛЕР с 14 сентября по 5 октября. Стоимость пу

тевки — 405.
АЛУШТА — с 10 сентября по 1 октября. Стоимость 

путевки — 394 руб.
БЕРДЯНСК — со 2 сентября по 18 сентября. Стои

мость путевки — 332 руб.
БАТУМИ — с 20 сентября по 11 октября. Стоимость 

путевки — 412 руб.
ДИВНОМОРСКОЕ — с 15 сентября по 6 октября. 

Стоимость путевки — 388 руб.
ЛАЗАРЕВСКОЕ — с 26 сентября по 17 октября. 

Стоимость путевки — 417 руб.
ЛАЗАРЕВСКОЕ — с 5 сентября по 26 сентября. 

Стоимость путевки — 417 руб.
МАРИУПОЛЬ — с 4 сентября по 20 сентября. Стои

мость путевки — 354 руб.
НОВОРОССИЙСК — с 1 сентября по 23 сентября. 

Стоимость путевки — 391 руб.
ОДЕССА — с 9 сентября по 25 сентября. Стоимость 

путевки — 366 руб.
ОДЕССА — с 24 сентября по 10 октября. Стоимость 

путевки — 366 руб.
СОЧИ — с 9 сентября по 30 сентября. Огонмость пу

тевки — 448 руб.; с 11 сентября по 2 октября. Стои
мость путевки — 448 руб.:

СОЧИ — с 9 сентября по 30 сентяоря. итонмость пу
тевки — 448 руб.; с 11 сентября по 2 октября. Стои
мость путевки — 448 руб.; с 30 сентября по 21 октяб
ря. Стоимость 'Путевки — 448 руб.

СУХУМИ — с 3 сентября по 19 сентября. Стоимость 
путевки — 341 руб.

ТУАПСЕ — с 9 сентября по 25 сентября. Стоимость 
путевки — 374 руб.

ХОСТА — с 15 сентября по 6 октября. Стоимость пу
тевки — 424 руб.

ТЕПЛОХОДНЫЕ МАРШРУТЫ ^
КИРЕЕВСК — с 31 августа по 2 сент.ября. Стои

мость путевки — от 38 до 60 руб.
НОВОСИБИРСК — с 3 по 6 сентября, с 21 по 24 

сентября. Стоимость путевки — от 43 до 90 руб (в за
висимости от каюты).

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЕ МАРШРУТЫ
ТОМСК — АЛМА-АТА — ФРУНЗЕ - -  ФЕРГА

НА — САМАРКАНД — ДУШАНБЕ — АШХАБАД— 
БУХАРА — ТАШКЕНТ — ЧИМКЕНТ — ТОМСК — 
с 28 сентября по 16 октября. Стоимскть путевки. —̂ 
339 руб.

АВТОБУСНЫЕ МАРШРУТЫ
НОВОСИБИРСК — с 24 по 26 августа, с 14 по 16 

сентября. Стоимость п>'тевки — 52 руб.
КЕМЕРОВО — с 14 по 16 сентября, с 21 по 23 сен

тября, с 28 по 30 сентября. Стоимость путевки — 40 
руб.

Наши предложения вам нравятся? Не откладывайте 
3 долгий ящик затею отправиться в путешествие. Позво
ните по телефонам 23-14-21, 23-21-10, и вы узнаете, 
как правильно и'быстро приобрести путевку.

Наш адрес; г. Томск.50, пр. ДТенкна, 59.
Расчетный счет 608915 в облуправлении Жилсоцбан- 

ка г. Томска. '
Расширенная распродажа путевок состоится 11 и 12 

августа по адресу: пр. Ленина, 59, с 10 до 14 часов.

С 8  сентября. Стоимость путевки —
.U PJU.
МОСКВА — с 8 сентября. Стоимость путевки — 230 

руб.
БУХАРА — с 11 и 25 сентября. Стоимость путев

ки — 253 руб.
НОВОРОССИЙСК — с 8 сентября. Стоимость путев

ки — 255 руб.
ДАУГАВИИЛС — с 30 сентября. Стоимость путев

ки — 264 руб.
ДУШАНБЕ — с 2 сентября. Стоимость путевки — 

202 руб.
КАУНАС — с 16 сентября. Стоимость путевки — 

246 руб.
КИШИНЕВ — со 2 й 30 сентября. Стоимость путев

ки — 260 руб.

С 3 по 9 сентября в Но
восибирске проводится
Международная

ВЫСТАВКА- 
П РО Д А Ж А

компьютерной, множи
тельной и полиграфической 
техники, а также видеоап
паратуры, медицинского 
оборудования, строитель

ных материалов и товаров народного потребления.
Выставку при участии зарубежных фирм и совмест

ных предприятий проводит Новосибирская внешнеторго
вая фирма «Акобэкс» акционерного общества «Рябина». 
На выставку приглашаются представители предприятий 
я организаций Урала, Сибири и Дальнего Востока.

Адрес дирекции выставки; 630074, Новосибирск, 
пр. им. Дзержинского, 34, Дворец культуры и техники 
им. Чкалова. Телефоны 77-99-31, 35-35-60,
23-65-40, 23-82-36. Телетайп 7071 РЕЗОН. Телекс 
133146 ТЕВУС СУ. ТелефЗ'Кс 7(383 2) 35-26-53,
7(383 2) 23-38-75.

СВЕРДЛОВСКАЯ ОБЛАСТНАЯ ОРГАНИЗАЦИЯ 
ОБЩЕСТВА «ЗНАНИЕ»

проводит набор слушателей
В годичны й ЗАОЧНЫЙ о б щ е с т в е н н ы й  э к о .
НОМИКО-ПРАВОВОИ ИНСТИТУТ

Слушатели с позиций нового и текущего законода
тельства ознакомятся с экономической реформой, кон
цепцией перехода к рыночной экономике и другими 
экономико-правовыми цроблемами. Занятия ведут уче
ные свердловских вузов.

Для поступления необходимо; направление предприя
тия; заявление о приеме юа учебу с указанием фамилии, 
имени, отчества, должности, домашнего адреса с индек
сом, телефона: копию платежного поручения и ж  кви. 
танции почтового перевода.

Стоимость обучения — 400 руб., перечислять Сверд
ловской областной организации общества «Знание» на 
расчетный счет № 70080 в Кировском отделении ЖСБ 
г. Свердловска МФО № 253653.

Прием документов — до 1 октября 1990 г. по адресу: 
620219, Свер(Дловск, пр. Ленина, 37, коми. 18, Филип- 
чук Людмиле Ивановне. Тел. 51-37-68.

Производственное объе
динение «Александровский 
радиозавод» ПРЕДЛАГАЕТ 
ЗАКЛЮЧИТЬ ДОГОВОР
на изготовление и проекти
рование инструмента и 
оснастки. Совместная дея
тельность на взаимсвыгод- 
ных условиях позволит на
шему объединению начать 
быстрейший вьшуск новой 
модели телевизоров «Ре
корд», а предприятию-парт- 
неру иметь от нас первооче
редную поставку новых мо
делей телеприемников.

Со своими предложения
ми просим обращаться по 
адресу: 601600, г. Алек
сандров Владимирской об
ласти, ул. Ленина, 45,
АлеЮсандровщвий
завод.

радио-

Производственное объе
динение «Кемеровопромохо- 
та» РЕАЛИЗУЕТ В НЕ
ОГРАНИЧЕННОМ КОЛИ
ЧЕСТВЕ известь строи
тельную весовую по цене 
70 руб. за 1 тонну.

Оправяи по 
г. Кемерюво — 
25-14-01.

телефонам
25-64-76,

Октябрьский райком
ДОСААФ ПРОДОЛЖАЕТ 
НАБОР НА КУРСЫ води
телей категории «В» на 
сентябрь, октябрь 1990 г. 
Желающие могут прибыть 
для зачисления 13 августа 
в 18 часов по адресу; 
г. Томск, пер. Новокиев- 
ский, 24. «Тел. 75-17-63.

АССОЦИАЦИЯ «КОКС» 
ПРИОБРЕТАЕТ ХВОИ. 
НЫИ ЛЕС И ПИЛОМАТЕ. 
РИАЛЫ ПО ДОГОВОР- 
НЬ1М ЦЕНАМ. Возможна 
предварительная оплата, а 
также взаимопоставка гид
равлических манипулято
ров типа «фискарь» и за
ключение Д'ОЛГООРОЧНОГО 
договора.

Предложения по коли
честву поставок и цене на
правлять; 228264, г. Л'ива- 
ны Латвийской ССР, а/я  
«Кокс».

ДОМУ ПИОНЕРОВ СО
ВЕТСКОГО РАЙОНА тре
буются на работу; мето
дист, культорганизатор, ру
ководители кружка резь
бы по дереву, хоровой сту
дии., кукольного театра.

Адрес; г. Томск, ул. Ал
тайская, 97. Тел. 26-21-82.

Администрация завода и 
коллектив хозяйственного 
цеха выражают глубокое 
соболезнование начальнику 
цеха Г. Г. Кодинцеву по по
воду смерти жены 

КОДИНЦЕВОй 
Валентины Андреевны.

Ректорат, коллектив пре
подавателей и студентов ле
чебного факультета Томско
го медицинского института 
скорбят по noBoj^y смерти 
сту.центки II курса 

ШУТАЛЕВОИ 
Юлии Анатольевны - 

и выражают искреннее со
болезнование родным и 
близким. •

Коллектив издательства 
«Красное знамя» выражает 
глубокое соболезнование 
начальнику отдела кадров 
Г. Т. Барбашиной в связи со 
смертью матери

РОГАЛЕВОИ 
Анны Ивановны.

Коллектив НПО «Сибка- 
бель» с глубоким прискор
бием извещает: после про

должительной болезни скон
чался кадровый работник, 
ветеран труда

КОДИНЦЕВА 
Валентина Андреевна 

и выражает глубокое собо
лезнование родным и близ
ким покойной.
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Валентины Кудрявцевой
в городском саду, неподалёку от кафе, 

в помещении управления парков культуры 
и отдыха открылась выставка игрушек —  
авторских работ писательницы Валентины 
Ивановны Кудрявцевой из ее музея игруш
ки.

«...в сказочном домике 
Сказки живут.
Добрых друзей 
Они любят и. ждут... 
Пряжу прядет 
У порога старуха,
В гости зовет 
Пятачок Винни-Пуха. 
Бабу-Ягу
Рассмешил Буратнно, 
Братец Иванушка 
Встретил Мальвину,, 
Прячет Хаврошечка 
Сны под подушкой.
Фея танцует 
С Царевной-Лягушкой!... 
красная Шапочка 
Вместе с Алисой, 
Золушкой, Карлсоном 
И Василисой,
Вместе с Емелей 
И Али-Бабой 
/Кдут в этом домике 
Встречи с тобой!».

Не)возможно без улыбки 
смотреть на эти чудища, 
словно прилетевише сюда из 
тридевятого царства. У ма
лышей, их мам и бабушек 
буквально глаза разбегают
ся при виде всей этой игру
шечной п^^ики. На днях 
одна из молодых мам полу
чила приз самого веселого 
посетителя выставки — так 
заразительно она смеялась, 
рассматривая эти забавные 
и1Т)ушки. А Валентина Ива
новна подарила ей мышон
ка, сделанного тут же, на 
выставке. Да-да, гости Ва
лентины Ивановны могут не 
только увидеть игрушки, 
представленные на выстав
ке, но и прикоснуться к са- 
.мо.му процессу творчества 
— посмотреть, как Вален
тина Ивановна делает «ба
рабашку», мышонка ИЛИ' 
Бабку-Ёжку, и даже помочь 
ей.

Весь июнь выставка нахо
дилась в Томоке-7 и при

несла много радости юным 
жителям города. Сейчас, 
благодаря заботе директора 
управления парков культу
ры и отдыха Владимира 
Петровича -Ковепшикова, 
она разместилась в город
ском саду. У этого необыч
ного ^ з е я  есть й дирентор 
— ученица Валентины Ива
новны Светлана Куземичк- 
ва. стущентка-заочница Ом
ского ветеринарного инсти
тута. На выставке представ
лены и ее работы, выпол
ненные с фантазией и вку
сом; Лошарик, поросенок 
Анхргошка, Ушастин.

Хочется надеяться, что в

Томске найдется постоянное 
помещение, для музея иг
рушки, который смог бы 
стать настоящим домом дет
ского творчества. Валенти
на Ивановна мечтает о том, 
чтобы дети приходили в му
зей не только полюбоваться 
игрушками, но и сами их 
мастерили, находя выход 
своей творческой фантазии. 
И эти замечательные творе
ния детского творчества 
можно было бы тоже пока
зать томичам на выставке 
— ведь наши дети так та
лантливы!

Выставка в городском са. 
ду продлится до конца ав
густа, а может быть, и позд
нее. Уже получены пригла
шения из Колпашева и Ке
мерова. Там тоже ждут за
бавные игрушки Валентины 
Кудрявцевой.

В. ИВАНОВА.
Фото А. ВАСИЛЬЕВА.

Л И Н И Я »
7 августа, с 17 до 19 ча- 

соз, заместитель прокурора 
сбласти Сухоплюев Юрий 
Кузь.мич, телефон 22-38-В7, 
н старший помощник проку
рора области по надзору за 
следствием в органах КГБ 
Бушманов Владимир Дмит
риевич, телефон 22-24-56, 
проводят «прямую линию» 
по вопросам реабилитации 
лиц, репрессированных з 
30—50-е годы.

С  К УК Л А М И  

—  В СШ А
В ПЯТНИ1ЦГ, 3 августа, 

группа артистов театра кук
лы и актера «Скоморюх» 
вылетела со спектаклем 
•«Новые приключения Ко
лобка» в Соединенные 
Штаты Америки. Они при
мут участие в фестивале в 
г. Гловере (штат Вермонт).

В составе томской делега
ции актеры М. Дюсьмето- 
ва, В. Васягин, С. Тимофе
ев, главный художник теат
ра Л. О. Петрова и спонсор 
театра — представитель 
центра «Сибирь» Ю. Зель- 
венский.

И. БУВАЕВА.

А П ТЕ К А

ПРИРОДЫ
ПХЕНЬЯН. Если вы про

студились, беспокоит ка
шель или болит голова, не 
следует спешить с приемом 
таблеток, считают в КНДР 
врачи, широко нспользую)- 
щие традиционные методы 
корейской народной медици
ны. Выздоровлению помогут 
лекарственные травы, выра
щиванием которых занима
ются специалисты клийик в 
самых разных уголках стра
ны. TciK, в районе Сонге, не
далеко от Пхеньяна, искус
ственные плантации целеб
ных растений созданы на 
неиопользующихся в сель
ском хозяйстве угчастках 
земли, главным образам на 
склонах близлежащих гор.

В действующей там поли
клинике Намсин создана 
своя фармацевтическая ла
боратория, где из выращен
ных растений приготавлива
ют снадобья, чаще всего 
применяемые как' ррофилак- 
тические и тонизирующие 
средства.

(ТАСС).

П О ГО Д А
Сегодня — облачная по

года с прюяснениями, вре
менами небольшие дожди, 
ветер юго-заладный, 5 —10 
метров в секунду, темпера
тура 18—23, в Томске 
19—21 градус тепла.

5 —8 августа — перемен
ная облачность, 5-го места
ми небольшие кратковре
менные дожди, 6 —8-го пре
имущественно без осадков, 
ветер западный, 7—12 мет
ров в секунду, температура 
ночью 6 —11, местами до 
16, днем 15—20, местами
до 20 градусов тепла.■* * *

По сообщению радиоло- 
тической лаборатории
облСЭС, радиационный фон 
в г. Томске 3 августа состав
лял 9—11 микрорентген в 
час.

Зал. редактора .
В. И. МОИСЕЕВ.
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